Хомбак Евгений Александрович

Восприятие реальности

Хомбак Евгений

Восприятие реальности

Счастье и достижение целей

Содержание

Глава 1. Особенности мышления

Глава 2. Представления и реальность

Глава 3. Секрет гармонии и счастья

Глава 4. Трансформация сознания

Глава 5. Виды синхронизации

Глава 6. Перекрывающее представление

Глава 7. Способы создания представлений

Глава 8. Откат, возврат и переоценка

Глава 9. Восприятие себя и самооценка

Глава 10. Работа и достижение целей

Глава 11. Личные и брачные отношения

Глава 12. Семейные и дружеские отношения

Глава 13. Практические примеры

Глава 1. Особенности мышления

Благодаря современным научным исследованиям открываются удивительные сведения о работе человеческого мозга. От разработки практических теорий до создания компьютерных моделей, ученые приходят к выводу, что человек воспринимает окружающей мир исключительно через свой индивидуальный внутренний образ. Наш мозг бессознательным способом формирует представления об окружающем мире и лишь только вторичная информация от самого мозга становится доступна сознанию человека. Только после того, как мозг сформировал карту окружающей реальности, мы получаем возможность понимать и действовать во внешнем мире.

Это кажется невероятным, наши физические ощущения от того, что нас окружает и то, что мы наблюдаем вокруг себя, являются фантазиями, которые так идеально совпадают с реальностью. Но действительно ли совпадают? К сожалению, не всегда. Полноценно здоровый человек практически не замечает разницы между внутренним творчеством своего мозга и внешней действительностью. Пока у нас не возникает проблем с восприятием того, что мы видим вокруг себя, мы точно знаем – внешний мир является именно таким, каким мы его наблюдаем.

Другое дело обстоит у людей, которые с рождения имеют отклонения в работе своего мозга, получили физические или психические травмы различных его областей. Такие люди подвержены визуальным галлюцинациям, слышат внутренние звуки, обладают «фантомными» частями тела, ощущая третью руку, которой нет на самом деле. В этих случаях мозг не только препятствует восприятию окружающего, но также активно показывает сознанию человека свое собственное творчество.

Конечно, психические и физиологические отклонения в работе мозга, как крайний случай, интересны ученым, исследующим человека. Но что может дать информация о восприятии реальности нам, обычным и здоровым людям? Оказывается, если намеренно использовать понимание того, что мы имеем дело не с самой реальностью, а исключительно с нашим восприятием, то такой подход позволяет сделать этот процесс более сознательным. Управление данным внутренним механизмом позволяет программировать его под свои текущие задачи и решать многие практические вопросы.

Контроль над собственным восприятием реальности помогает стать целеустремленным, сформировать здоровые привычки, нормализовать отношения с окружающими людьми и привести в порядок свою эмоциональную жизнь. На страницах этой книги будут представлены практические примеры, используя которые, можно научиться управлять нашим механизмом восприятия реальности.

Итак, восприятие реальности это процесс познания человеком окружающего мира, представление его таким, какой он есть. Двадцать четыре часа в сутки мозг создает модель всего, что нас окружает. Даже во сне этот механизм не останавливается, при этом из-за отрыва от сенсорного восприятия наши сны абсурдны и нелогичны. Сновидения являются прекрасной иллюстрацией того, что наш мозг активно представляет мир. Используя информацию из нашей памяти, мозг создает удивительные визуальные образы и частично показывает их сознанию человека.

Практикующие осознанные сновидения, знают, что если осознать себя во время сновидения, то можно оказаться внутри собственных представлений о внешнем мире, где небо, дома, мебель и многие другие вещи выглядят удивительно настоящими. Ощущения от прикосновений к предметам будет точно таким же, как и наяву. Однако это всего лишь фантазия. Любопытно, во время управляемого сновидения собственные представления можно легко менять, например, солнечную погоду сделать дождливой, включить и выключить свет в комнате силой мысли, полетать на автомобиле и многое другое.

Современные нейрофизиологические исследования мозга дают еще более удивительную информацию об особенностях представления человеком окружающего мира. Сегодня ученые знают, что когда мы смотрим на лица людей, у нас активизируется только определенный участок мозга, а когда мы смотрим на деревья, то работает исключительно другой участок. Так одни отелы мозга регулирует речь, другие хранят воспоминания, третьи отвечает за социальные связи. Таким образом, разные отделы мозга создают свои собственные отдельные представления об окружающих объектах. И если отключить тот небольшой участок мозга, который отвечает за деревья, то человек, гуляя в парке, не заметит ни одного дерева.

Красноречивым доказательством собственной внутренней работы мозга является знаменитый эксперимент исследователя Бенджамина Либета. Ученый с помощью сверхчувствительных приборов установил, что прежде, чем человек предпримет определенное решение и подаст сигнал рукой, пройдет несколько миллисекунд после того, как мозг уже принял такое решение. Еще до того, как вы решили перелистнуть страницу этой книги, мозг уже продумал и совершил это действие. Таким образом, наша внешняя деятельность всегда запаздывает за основной работой мозга.

Читатель может провести один любопытный эксперимент. Попробуйте пощекотать себя. Скорее всего вы не почувствуете щекотку, а если попросите это сделать другого человека, то вы сразу ее ощутите. Этот эксперимент доказывает, что наш мозг дает сознанию человека не всю информацию, которой он располагает. Огромное количество собственных телесных ощущений подавляется, если специально не направить на них свое внимание.

Однако внимание человека обостряется, когда к нам прикасается другой человек. Действия других людей мы не можем контролировать, поэтому такие ощущения мозг не подавляет, а усиливает. Также мозг усиливает ощущения, когда мы получаем ушиб или растяжение. Боль заставляет нас предпринимать действия, которые способствовали бы устранению возникших нарушений.

Сегодня многие спортсмены используют метод визуализации, чтобы подготовится к соревнованию. Они представляют, как будут проходить дистанцию. Летчики также, еще на земле проигрывают весь полет, представляя все виражи, которые им предстоит выполнить. Невролог Паскуаль-Леоне проводил любопытный эксперимент, он обучал две группы людей игре на музыкальном инструменте. Первая группа занималась на реальном физическом инструменте, а вторая группа просто представляла, как они на нем играют. По результатам исследований выяснилось, что обе группы людей в равной степени овладели игрой на инструменте.

Но зачем наш мозг создает образ окружающей реальности? Конечно, у данного механизма существует немаловажная цель – выживание человеческого организма. Нам необходимо полноценное питание, теплое жилище, безопасная среда для проживания и многое другое. Человеческие потребности активно влияют на представления об окружающем мире. Кстати, именно наши потребности создают то многообразие вещей, которое мы наблюдаем вокруг себя. Чтобы выжить, человек создает материальные и идейные приспособления, которые в дальнейшем использует для достижения своих целей.

Исходя из потребностей организма, мозг создает образ того, что необходимо человеку. Строительным материалом для создания представлений служит внешняя информация. Например, у наших предков была актуальная потребность в защите своего тела, однажды они обратили внимание, что листья растений защищают от укусов насекомых, а шкура животного согревает по ночам. Таким образом, внутренняя потребность человека и внешняя информация послужили основой для создания образа о защите тела, а представление о том, как этот образ сконструировать, привели к созданию физического предмета в реальности.

При этом общечеловеческая потребность эволюционирует от прямого использования окружающих вещей к созданию своих собственных, не существующих в природе. Таким образом, физическая потребность приобретает идею среды, в которой существует каждый конкретный человек. Современные люди покупают не просто предметы, а вещи, которые несут в себе идеологию и статус. Вещи, наделенные идеей, выражают философию и культуру определенной социальной группы, к которой причисляет себя человек. Объединение в группы единомышленников также является одной из древнейших потребностей человека.

Так как механизм представления окружающего мира происходит в автоматическом режиме и человеком практически не осознается, для нас нет необходимости понимать этот процесс на глубоком уровне. Для успешной практики восприятия реальности достаточно знать только то, что мы воспринимаем мир через представления о нем. Опасность бесконтрольного восприятия реальности заключается в том, что мы можем иметь такие представления, о наличии которых даже не подозреваем, в то время как сами представления оказывают на нашу жизнь огромное влияние.

В ходе экспериментов ученые установили, что при часто повторяющихся картинках, человек через некоторое время будет отдавать предпочтение наиболее знакомым из них. На этом принципе основывается реклама товаров, сначала производитель привлекает внимание, а затем периодически напоминает о себе. Человек приходит в магазин и само собой тянется к коробке со знакомой этикеткой.

Если в обществе начинает преобладать определенное предпочтение, увлечение, фигура тела или вещь, то человек приобретает представление об этом атрибуте и затем испытывает в нем необходимость, и не редко очень острую. Потребность человека в таких случаях может резко усиливается, что приводит к довольно горьким случаям. Это и анорексия, когда девушка стремится стать счастливой за счет соответствия самой успешной в обществе внешности, доводя организм до истощения, или продажа почки, когда молодой человек, стараясь поднять свой социальный статус, приобретает дорогую марку планшетного компьютера.

Подведем итоги:

– наш мозг создает стабильное представление об окружающем мире;

– представления об окружающем мире создаются в зависимости от потребностей человека;

– процесс создания представления человеком практически не осознается.

Часть 2. Представления и реальность

Мы могли бы игнорировать факт создания нашим мозгом нейрофизиологической картины мира, если бы не одно важное обстоятельство: процесс восприятия мира очень тесно связан с эмоциональным состоянием человека. Путем умственного и деятельного познания образные представления о мире постоянно обновляются с объективной действительностью. И такое обновление всегда происходит через оценочную реакцию, которая помогает нам быстро ориентироваться в ситуации и получать жизненный опыт: позитивный результат с целью его закрепления и негативный результат с целью его дальнейшего избегания. Если что-то происходит не так, как мы себе представляли, наш организм тут же выдает химическую реакцию. В практике намеренного восприятия реальности такой процесс называется синхронизацией.

Первоначальные представления человека о мире формируются благодаря интуитивной реакции на внешнюю информацию. Переход внутренних представлений и их проверка в материальной плоскости жизни происходит благодаря оценочной реакции. Из всего обширного поля наблюдений, мозг дает человеку только ту информацию, которая представляет для него особую ценность, затем человек осознает поступившую информацию и снова дает ей свою оценку. При этом люди заметно отличаются друг от друга степенью реагирования: один человек мыслит сдержанно и без эмоций, другой не сдержан и более эмоционален. Для практики намеренного восприятия реальности менять наш индивидуальный способ реагирования не нужно.

Простой пример, у каждого человека есть представление об автомобиле, когда мы наблюдаем этот автомобиль в реальности, происходит процесс синхронизации наших представлений об автомобиле и самого автомобиля, который в данный момент едет по дороге. Один человек отметит про себя – «тот самый автомобиль, который я видел в рекламе», а другой воскликнет «какой же красивый! Это тот самый из рекламы, просто потрясающе!». Затем человек может приобрести этот автомобиль и узнать его еще лучше, как непосредственный владелец. Тогда первоначальные представления человека об автомобиле, которые могли быть сформированы рекламой и опыт взаимодействия с реальным автомобилем, окончательно синхронизируются между собой.

У человека процесс синхронизации идет непрерывно, мы постоянно переживаем эмоциональную реакцию от апатии и депрессии до экстаза и просветления. И все это в зависимости от ситуации, которую мы наблюдаем. Воспринимая окружающий мир, мы знаем, где нас ждет успех, а где разочарование. Знаем, с какими людьми приятно проведем время, а где нас могут обидеть, на какие темы интересно беседовать, а какие вызовут внутреннее напряжение.

Во время синхронизации наших представлений и объективной реальности на уровне тела происходит много различных химических процессов. Одним из самых ярких и показательных является дофаминовая реакция. Дофамин считают веществом удовольствия и награды. Поступление дофамина в организм служит сигналом о том, что человек правильно спрогнозировал ситуацию, его представления о внешнем мире совпали с тем результатом, к которому он стремился. Таким образом, у человека происходит закрепление позитивного опыта. Благодаря данной реакции футболисты учатся правильно забивать мячи, а дети радуются, когда узнают на улице собаку, которую до этого видели только на картинке.

Однако если что-то идет не так, то поступление дофамина в организм резко прекращается, в дело вступают другие гормоны и вещества. Когда наше представление и прогноз не совпадает с тем, что происходит в действительности, организм выбрасывает гормона стресса – кортизол, который блокирует поступление дофамина, в итоге прекращаются приятные ощущения, которые он вызывал. Человек начинает чувствовать тревогу, беспокойство и эмоциональную неудовлетворенность. Если ситуация становится опасной, происходит выброс адреналина, тогда человек уже не может себя эффективно контролировать и готовится либо нападать либо бежать.

Продолжительное воздействие стресса вредно для организма. Один из отделов головного мозга – гипоталамус, начинает производить столько кортизола, что замедляется работа иммунной системы, клетки которой – лимфоциты, становятся нечувствительными. В конечном итоге, организм становится менее защищенным перед болезнями, активизируются хронические заболевания. Кроме того, высокий уровень кортизола может отключить рецепторы другого отдела мозга – гиппокампа, в результате гиппокамп перестает сигнализировать гипоталамусу о необходимости прекратить производить кортизол, и такие последствия могут стать опасными.

Длительная стрессовая ситуация приводит к отмиранию нервных клеток, в результате человек становится забывчивым, пугливым и раздражительным, замыкается в себе, отказывается от общения с другими. Столь серьезная депрессия может приводить к тому, что у человека отключается механизм реагирования, тогда кортизол опускается на низкий уровень. Это приводит к полному игнорированию человеческих чувств, в таких случаях даже позитивные события перестают приносить удовольствие, жизнь человека становится безрадостной.

Также при длительной депрессии наблюдается низкий уровень серотонина, в такой ситуации человек практически не испытывает ощущения счастья. Чтобы получить радость, человек начинает тянуться к внешним веществам вроде сладостей и алкоголя, которые являются по своей структуре природными опиоидами. Эти вещества вырабатывают бета-эндорфины, которые снимают стресс и позволяют почувствовать себя лучше. Но опасность внешних опиатов заключается в том, что человеку приходится постоянно увеличивать дозу, поскольку при постоянном поступлении таких веществ, принимающие внутренние рецепторы – бета-эндорфины, блокируются.

Каждый из нас не раз замечал за собой, что расстраивался или злился из-за того, что все вышло не так как мы себе представляли. Расстраивались из-за того, что люди, с которыми мы ведем дела или живем, поступают так, как нам не нравится. Мы расстраиваемся или злимся, затем успокаиваемся, стараемся понять и принять то, что случилось. Но если намеренно подойти к этому процессу, в таком случае у нас появляется психологический инструмент, который может помочь не бояться получать новый жизненный опыт, выйти из апатии и депрессии, наладить качественное выполнение своих рабочих обязанностей, научиться добиваться целей и результатов, легче переживать неудачи и чувствовать себя счастливым.

Подведем итоги:

– при столкновении представлений человека с объективной реальностью происходит синхронизация;

– синхронизация всегда выражается в оценочной и эмоциональной реакции;

– зная об особенностях восприятия реальности, мы можем управлять этим процессом и тем самым наладить свою жизнь.

Глава 3. Секрет гармонии и счастья

Счастье или несчастье является результатом синхронизации индивидуальных представлений человека с тем, что происходит в мире вокруг него. Если у человека очень высокие ожидания по отношению к тому, что должно произойти, тогда при синхронизации с реальным объектом человек получит соответствующую эмоциональную реакцию. Синхронизация произойдет даже в том случае, если человек не отдает отчета в собственных представлениях.

Для Александра важно получить престижную работу. Настолько важно, что он не только много учится, но также ожидает хорошего трудоустройства. Когда приходит момент поиска работы, жизненные обстоятельства подталкивают к тому, чтобы, наконец, сделать выбор, но на рынке вакансий подходящих предложений нет. Тогда Александр выбирает менее квалифицированную работу. Во время синхронизации происходит конфликт его представлений и объективной реальности. Он разочаровывается в результате, а свою работу не любит.

Точно такая же история происходит с нами в любой сфере жизни. От выбора самых простых вещей, например, пирожного, которое оказалось невкусным, до самых важных событий, будь то бракосочетание или воспитание ребенка. Чем выше значимость определенного события, тем выше персональное представление о том, как это событие произойдет и что мы, в результате получим.

При этом сама «важность» не корень несчастья, она всего лишь результат. Не обязательно менять ценность окружающих вещей, как и свою оценочную реакцию. Определенные события для человека важны не случайно, они являются частью личности, персональным предназначением в этом мире. Именно к ним стоит идти и через них стараться реализовать свой жизненный потенциал. По сути, если человек чувствует, что определенное событие имеет для него значение, значит, он хочет познать это событие, хочет получить жизненный опыт.

У каждого человека свои предпочтения и своя карта ценностей окружающих вещей. Один стремится к успешной карьере, второй хочет счастливую семью. Во многом ценность окружающего определена характером человека, который усиливает свои природные установки. Кроме внутренних потребностей, человек приобретает внешние, определенные социальные идеалы, которым хочет соответствовать. Например, один не представляет себя без путешествий по миру, второй хочет добиться признания в сфере журналистики, а третий мечтает владеть роскошной яхтой.

Итак, мы счастливы или несчастливы при синхронизации важного для нас представления и объективной реальности. Проиллюстрируем пример из спорта. Виктора интересует футбольный матч, он ожидает конкретный результат своей любимой команды, болеет за нее душой и сердцем, тщательно изучает игроков, статистику матчей, а его друг Андрей смотрит лишь финал всех многочисленных игр. Для кого из двух друзей результат будет наиболее важен? Что произойдет с ними при синхронизации их представлений с реальностью?

Конечно, ответ очевиден, Виктор, который любит футбол, был невероятно рад тому, что победила его команда, сбылась его мечта, а на нашем языке его представление совпало с объективной реальностью и все случилось так, как он хотел. Андрей же просто провел неплохой вечер и вполне был бы доволен любым результатом игры. Любовь Виктора к футболу ставит его в зависимость от обстоятельств, где предсказать точный результат практически невозможно, а так как он раз и навсегда выбрал одну футбольную команду, счастье и радость будет зависеть от многих обстоятельств, тогда как у Андрея такой зависимости нет. При неудачном стечении обстоятельств, Виктор мог оказаться в этот вечер самым несчастным.

Как часто мы ставим себя в зависимость от обстоятельств, которые весьма шатко гарантируют нам счастье? Почти всегда. Однако не обязательно стараться выбирать сферы жизни, которые могут обезопасить нас от неожиданностей. Такая жизнь превратилась бы в скуку, мы не испытывали бы по-настоящему эмоциональной радости. Да и как можно променять свою любовь к чему-то, даже если это грозит нам частым несовпадением наших представлений и объективной реальности. К тому же нельзя обезопасить себя от всей жизни вообще, от любых мелочей, из которых она как раз и состоит.

Практика с намеренным восприятием реальности меняет личность. Иногда чувство счастья может сильно влиять на организм, захочется радоваться просто так, праздновать свою жизнь здесь и сейчас. Вы будете настолько наполняться этим чувством, что вам захочется дарить любовь окружающим людям, станете более расслабленными и спокойными. Но эйфория и радость непостоянна, у счастья большая палитра эмоционального проявления. Вспышки радости будут происходить лишь временами, затем они будут уходить и это нормальный процесс. Единственное, что будет постоянным для вас это спокойствие и душевная удовлетворенность. Небольшая доля дискомфорта также иногда может присутствовать в жизни, а вот апатия и депрессия уже нет.

Важно понимать, счастье не цель, а только результат синхронизации. Поэтому не рекомендуется создавать в себе желание «хочу быть счастливым», поскольку мы будем постоянно искать этому подтверждение. Кроме того, у каждого человека свое собственное переживание счастья. Одни люди внешне более эмоциональны, по ним легко можно увидеть, что они счастливы, есть люди, которые от природы все эмоциональные проявления переживают внутри себя, тогда океан счастья будет у них внутри, внешне он могут выглядеть спокойным и серьезными. Единого критерия для счастья нет.

Как только вы придете к ощущению счастья, для вас станет очевидно, сколько вокруг негативных событий. Вы заметите, как весь мир кричит о проблемах, боли и страданиях. Итоги синхронизации давно стали частью человеческой культуры. На современном телевидении и в песнях поп-культуры заложено огромное количество негативного восприятия реальности. Это не случайно, как правило, успех к исполнителю приходит только в том случае, если он может правдоподобно изобразить душевную боль и отчаяние своего героя, тогда зритель сможет ощутить себя на месте этого героя и отчасти испытать его переживания. Парадоксальность ситуации в том, что зритель с восприятием художественных образов, также пробуждает в себе негативные воспоминания и старую душевную боль.

Конечно, культура очень важна для человечества, так как несет в себе просвещение и образование. Однако при излишнем влиянии музыки и фильмов возникает особый жизненный фон, который особым образом окрашивает наше отношение к самому себе и к другим людям. После постоянного потребления подобных образов, человек начинает интересоваться исключительно проблематикой мира, а не созиданием позитивных жизненных событий. Затем и обычная работа становится скучной, а лента новостей притягивает все больше внимания. Согласно томографическим исследованиям у людей, которые наблюдают боль другого человека, активизируются те же участки мозга, как если бы сам наблюдатель испытывал реальную боль.

Разумеется, проблемы существуют и не нужно закрывать на них глаза. Их нужно решать и заниматься ими должны ученые и специалисты. Если профессионалы не справляются, то общество оказывает свое влияние через активистов, которые действительно интересуются реальными проблемами и посвящают им свою жизнь. Но если мы сами не занимаемся непосредственно проблемами окружающего мира, не участвуем в разрешении реальных конфликтов, тогда постоянный негативный фон новостей не сослужит хорошую службу. Он перенаправит нас на поиск проблем не только в другой части света, но и в нашей собственной жизни. Вместо того чтобы с удовольствием заниматься своим делом, хобби и работой, мы все больше будем искать неудовлетворенность во внешнем мире, а затем проецировать ее на свою собственную жизнь.

Итак, не ожидайте счастья, не гонитесь за ним, а тем более за его самым ярким проявлением. Лучше подумайте, если вы не испытываете счастья, то сейчас идет процесс синхронизации, нужно понять, какие представления конфликтуют с объективной реальностью. И здесь у нас есть выбор – постараться повлиять на ситуацию внешним образом, либо воспользоваться практикой намеренного восприятия реальности. Очень часто достаточно сделать только последнее, ибо не всегда присутствует необходимость кардинально менять свою жизнь, работу и семью.

Подведем итоги:

– счастье зависит от процесса синхронизации – совпадения или несовпадения представлений человека с реальностью;

– чем важнее для человека определенное событие, тем более эмоционально будет происходить синхронизация;

– нет необходимости менять важность, она всего лишь результат характера человека.

Глава 4. Трансформация сознания

В природе многие события объективно закономерны. Ученые, которые исследуют данные закономерности, могут с определенной долей вероятности предсказывать поведение многих физических явлений: от горящей свечи до гравитации сверхмассивных черных дыр. Аналогично объективно закономерен процесс восприятия реальности. Наличие понимания данного процесса, позволяет предсказывать собственные реакции на жизненные обстоятельства. Когда мы видим, как создаем свое представление, как соприкасаемся с реальностью, а затем ощущаем процесс синхронизации, испытывая определенную эмоцию, мы трансформируем себя в человека, который становится выше ситуации, в которой он оказался.

Трансформация собственного сознания, через понимание процесса восприятия действительности, переводит со статуса жертвы, в статус творца собственной жизни. Такой подход позволяет создавать новые события, где мы исходим не из состоявшихся итогов синхронизации, а, опережая процесс типичной человеческой реакции, можем выбирать альтернативные пути. При этом нет необходимости менять себя, свои эмоциональные привычки, отношение к окружающим или потребности.

Обладая древнейшим природным механизмом для выживания в окружающей среде, человек всегда имеет дело с итогами синхронизации. Наше эмоциональное состояние зависит от того, как нам удалось синхронизироваться с реальностью. И если у человека нет понимания этого процесса, то и нет возможности эффективно выбирать свое будущее. Тогда нам остается, либо повлиять на ситуацию волевым способом, либо поменять свое отношение и принять то, что дано или страдать. Но есть и другой путь.

Намеренное восприятие реальности начинается с наблюдения этого процесса. Рассмотрим конкретную ситуацию. Григорий назначает свидание девушке, которая ему нравится. Для него важно это свидание, он волнуется и это нормально. Он отправляет ей электронное предложение, затем ждет от девушки ответ. Григорий создает положительное представление о том, что должно произойти – начинает ожидать от нее согласие на свидание. Закономерно то, что человек всегда движется к тому, что, по его мнению, должно произойти и происходит событие сначала в нашем воображении, мы готовимся к нему, планируем свои действия.

Однако факт заключается в том, что мы исключительно всегда, даже если не осознаем этого, создаем положительное представление о том, что должно произойти. Прогнозирование является наиважнейшей психологической функцией для выживания человеческого организма. Человек всегда остерегается плохих событий, стремясь к самым лучшим из них. Естественно, что и Григорий ожидает исключительно положительный ответ, иначе, зачем ему вообще приглашать девушку на свидание, но горькая правда в том, что прогнозирование лишь частично связано с реальностью.

Проанализируем наш пример. Со стороны, будучи не вовлеченными в ситуацию Григория, мы с вами понимаем – объективная реальность может иметь не только положительное решение. Вовсе не обязательно, что девушка ответит согласием на предложение молодого человека, в данном случае, не имеет значение, какие реальные причины могут за этим стоять, так как много факторов нам придется учитывать. В первую очередь, нам интересен только итоговый результат, который может быть как положительным, так и отрицательным для молодого человека.

Таким образом, мы имеем две точки зрения. Точка зрения Григория предполагает, что он получит положительный ответ, так как это важно для него, он к этому стремится и субъективно участвует в ситуации. Наша точка зрения более объективна, мы наблюдаем ситуацию со стороны и видим, что ответ не обязательно может быть положительным, для нас событие не столь важно, как для него. Молодой человек и мы по-разному воспринимаем вероятное событие. Ученые установили, само внимание человека к чему либо, значительно усиливает нервные импульсы, таким образом, наше субъективное внимание настолько сильно восхищается предстоящим событием, что упускает все остальные возможные варианты и человек теряет способность мыслить объективно.

Наконец, приходит сообщение. Девушка отвечает отказом, Григорий сильно расстроен. Подлинной причиной его несчастья становится то, что при синхронизации его представление не совпало с реальностью. Так реагирует на событие его организм, который ожидал другого исхода событий. Вот причина того, почему его мозг выбрасывает кортизол, а Гриша чувствует себя несчастным. Мы же с вами были над ситуацией и понимали, что возможны другие варианты события.

Но что было бы, если бы Григорий знал особенность, с которой человек воспринимает реальность, знал бы о том, что он ориентировался исключительно на положительное ожидание? Скорее всего, он занял бы более объективную позицию и был бы не так сильно вовлечен в ситуацию. Понимая, что девушка может не согласиться, он мог бы продумать дополнительные ходы, либо творчески обыграть ситуацию, позвать ее на другой день, либо оставить попытки и попробовать познакомиться с другой девушкой.

Понимание восприятия ситуации вовсе не значит, что мы всегда должны исходить из двух вариантов, либо нам повезет, либо нет. Это было бы довольно странное отношение к жизни. Просто, очень часто мы становимся заложниками настолько слепого автоматического процесса, что знать об этом, понимать этот процесс – жизненная необходимость. Вовсе необязательно вырабатывать в себе двойственное отношение к возможным итогам синхронизации.

Существует рецепт счастья, согласно которому рекомендуется менять к происходящим событиям свое отношение. Но подобные манипуляции могут несколько запутывать, сбивать с целей и ориентиров. У человека есть потребность в устойчивых представлениях, всегда важно понимать, что для нас хорошо, а что плохо. Если мы считаем, что грубость по отношению к нам это плохо, значит это действительно плохо и грубость недопустима. Было бы странно менять свое отношение, если с нами поступают несправедливо. Было бы странно менять свое отношение к низкой заработной плате, старой одежде или равнодушному человеку. Для нас все должно быть понятно, мы нуждаемся в адекватной и стабильной оценочной реакции по отношению ко всему, что нас окружает.

Практика восприятия реальности содержит в себе иной подход. Мы не меняем наше отношение к вещам и событиям, они по-прежнему остаются такими, какими мы их воспринимаем. В практике меняется только внутреннее состояние человека, при котором можно быть счастливым и чувствовать себя независимо, даже если нам нагрубили, даже если у нас сломалась машина, даже если у нас не ладится личная жизнь. При этом мы не смиряемся подобным образом с проблемой, а стараемся найти наиболее разумный выход из ситуации.

Также нет никакой необходимости манипулировать фактами, когда одно событие представляется как наиболее значимое, а ценность другого намеренно уменьшается. Равнозначно видеть факты – значит видеть реальность такой, какая она есть. Как правило, подобные манипуляции также происходят из-за синхронизации. Если событие нам не нравится, мы начинаем обращать пристальное внимание на его негативную сторону, упуская при этом позитивный аспект, а если событие нравится, мы видим только лучшую сторону «медали».

Однако намеренно вырабатывать в себе философский взгляд на окружающие явления не обязательно. Чем проще мы смотрим на вещи, тем стабильнее мир вокруг нас. Двойственное отношение к событиям, к сожалению, не облегчает путь человека, напротив, становится больше размышлений, больше «самокопания», ожесточенных споров с самим собой и окружающими людьми. Есть ли смысл в таком жизненном пути, когда можно быть счастливым, любящим и делать этот мир лучше.

Подведем итоги:

– зная о восприятии реальности, можно перейти из статуса «жертвы обстоятельств», в статус «творца своей жизни»;

– прогнозирование событий является важнейшей функций для выживания человеческого организма;

– стремясь к определенному событию, мы часто прогнозируем для себя исключительно положительный сценарий.

Глава 5. Виды синхронизации

По эмоциональному проявлению синхронизация делится на два вида: взаимная синхронизация и принудительная. Взаимная синхронизация происходит при совпадении наших представлений и объективной реальности, тогда мы чувствуем себя счастливыми. При принудительной синхронизации, наоборот, мы чувствуем себя несчастными, наши представления с действительностью не совпадают: дела идут неважно, поступки людей раздражают, а цели не достигаются.

При взаимной синхронизации человек наслаждается жизнью, чувствует себя беспечными и довольными. При принудительной синхронизации старается повлиять на ситуацию, изменить то, что его окружает или самого себя. Все это человек делает для того, чтобы перейти к синхронизации взаимной. И часто это очень трудный путь. Довольно сложно изменить то, что произошло, переделать себя или другого человека.

Наталья долго жила со своим возлюбленным. Она ждала день, когда он сделает ей предложение, и они поженятся. В планы молодого человека это не входило, пока, наконец, он и вовсе не ушел от нее. Теперь Наташа чувствует себя несчастной, ведь она его любила, у нее были мечты и представления об их будущей жизни. Девушка имеет дело с принудительной синхронизацией, когда наступили условия, вынуждающие принимать ситуацию, которую она не ожидала.

С тем, что произошло ничего нельзя сделать. Наталье остается лишь страдать от того, что ее мечты не воплотились в жизнь. Однако у нее есть будущее, используя потенциал которого уже сейчас, в этот момент, когда она страдает, можно выйти из негативной ситуации, выправить свое эмоциональное положение и заняться своей новой жизнью.

Андрей живет в небольшом городке, в котором происходит мало интересных событий. По вечерам он смотрит фильмы: мелодрамы и лирические комедии. Не осознавая этого, он закладывает в себя представления о том, что счастливая жизнь возможна только в большом городе, где много красивых зданий, происходит много культурных событий, где можно познакомиться с интересными людьми. Таким образом, внутренние представления Андрея, о которых он не подозревает, начинают синхронизироваться с окружающей жизнью в маленьком городке, без красивых зданий и интересных людей. Наличие таких представлений приводит к неудовлетворенности своей жизнью.

Синхронизация дана человеку для самообучения и поиска выхода из ситуаций. Иногда, по каким-то причинам, у нас не хватает сил, например, мы не имеем навыков или дружеской поддержки, чтобы грамотно спланировать жизнь, добиться своих целей. А в неожиданные моменты, вроде расставания с любимым человеком или потери работы, мы так захвачены принудительной синхронизацией, что ощущение реальности уходит из-под наших ног. В такие моменты все происходящее вокруг начинает казаться сном.

Дезориентация в собственной жизни не только пугает и заставляет человека искать внешнюю опору или уходить в себя, но также может служить причиной злоупотребления различными веществами, которые хоть на время снимали бы внутренний страх и стресс. Очень жаль, что шокирующие внешние события отбивают у человека способность верить в свое будущее.

Однако и взаимная синхронизация не всегда в наших интересах. Например, во время вечернего «обжорства». Угрызение совести человек чувствует, как правило, только на следующий день или когда оценивает свою фигуру. Когда же он кушает вечером порцию за порцией, то ощущает себя просто прекрасно. Или когда проводит весь вечер за компьютером или телевизором, день за днем. Такая жизнь кажется скучной, в ней нет целей, интересов, творческих увлечений.

Взаимная синхронизация для человека в вышеуказанных случаях естественна, ведь нам нравится покушать, полежать на уютном диване и понаблюдать за людьми по ту сторону экрана. Такая жизнь вполне нормальна, но если мы хотим сделать ее интересной, наполнить новым смыслом, то такая взаимная синхронизация нам уже не подходит.

Говорят, чтобы добиться целей нужно выйти из зоны комфорта. Однако такая жизнь превращается в настоящую битву с самим собой. Вы ставите себе цель, затем вынуждены выворачивать себя наизнанку, чтобы ее достичь. Затем вы приходите к своей цели морально и физически опустошенными, а достигнутая цель уже не радует. Практика намеренного восприятия реальности предлагает другой путь. Мы не выходим из зоны комфорта, а расширяем ее на другую территорию, затем приходим туда как к себе домой, не испытывая психологического дискомфорта, спокойно осваиваем работу, общаемся с людьми, достигаем своих целей шаг за шагом.

Например, человек, который не привык каждый вечер заниматься спортом, может легко сделать первый шаг, однако ему тяжело будет повторять упражнения день за днем. И тогда сложность нового занятия будет заключаться не в выполнении самих упражнений, а в психологическом сопротивлении к этому действию.

Самое интересное, что психологическое сопротивление гораздо сильнее самих физических сил, которые мы затратим на то или иное дело. Это происходит потому, что новая цель попросту не является частью личности. То, что старается делать человек, не соответствует его личности и вызывает в нем принудительную синхронизацию, которую он стремится избежать и вернуть себя в исходное положение.

Поведем итоги:

– при взаимной синхронизации человек всегда чувствует себя счастливым;

– при принудительной синхронизации человек страдает и пытается изменить ситуацию в положительную сторону;

– используя потенциал будущего, можно перейти от страдания к созданию новых событий и добиваться своих целей.

Глава 6. Перекрывающее представление

Процесс синхронизации сопровождает всю нашу жизнь. Познавая новое и приобретая полезный опыт, мы двигаемся в сторону своих целей и интересов. При неудаче мы останавливаем свое движение, так как встречаем психологическое препятствие. Если мы можем его преодолеть, то двигаемся дальше. Неприятные ситуации вообще «выбивают из седла». Несмотря на то, что негативное событие осталось давно позади, оно оказывает на нас влияние, изменяя наши представления.

После опыта, оставившего сильные впечатления, мы начинаем воспринимать настоящее, через призму прошлого. Если опыт был полезен, тогда мы применяем его в будущих ситуациях, если опыт оказался для нас травмирующим, мы стараемся изменить то, что произошло в прошлом. Так мы создаем свое будущее. И такой путь идет через высокие психические и эмоциональные затраты, так как прошлое изменить нельзя. Если мы замыкаемся на том, что было вчера, то просто не замечаем новые альтернативные пути для своей жизни, продолжаем жить старыми привычками.

У Алексея есть автомобиль, который достался ему от отца. Правда, Алексею он не нравится, восхищается автомобилями своих друзей. Он трудится на двух работах, практически не отдыхает, все время работает, чтобы взять кредит и купить спортивный автомобиль иностранного производства. В мечте молодого человека нет ничего плохого, однако плата за такие представления неадекватна его возможностям.

Виктория мечтает о красивой свадьбе, хотя у молодых людей нет средств, которые необходимы на роскошное торжество. Отец молодого человека берет кредит, чтобы молодожены могли отметить это событие в соответствии с представлениями Виктории. Все было бы хорошо, только получилось так, что мужчина остался без работы, проценты были очень высокими, в итоге отцу молодого человека пришлось продать дачу и машину.

Эти молодые люди обладают представлением о том, что по их мнению может сделать их счастливыми. У них нет удовлетворенности настоящим, поэтому они идут по ложному пути. Практика с восприятием реальности предполагает иной подход к тому, что происходит в нашей жизни. Мы не переделываем синхронизацию, не боремся с тем, что нас не устраивает, для начала мы стараемся понять, почему мы сегодня чувствуем себя несчастливыми.

Понимание собственного несчастья и недовольства текущим положением дел происходит благодаря наблюдению за нашими представлениями, наблюдению совпадения или несовпадения представлений с объективной реальностью. Нельзя переделать это несовпадение, но можно создать новое представление, которое в итоге приведет к взаимной синхронизации, и такое представление называется перекрывающим.

Создавая новое представление о своей жизни, мы тем самым заменяем старое. Новое представление снова проходит процесс синхронизации и выдает соответствующий эмоциональный результат. К сожалению, путь к ошибкам начинается именно из-за того, что мы несчастливы, а думая о том, что пусть к счастью всегда лежит через внешние приобретения, мешает нам принимать верные решения. Совсем другое дело, когда человек хочет развиваться и добиваться успехов в делах, однако если мотивацией к цели является собственное недовольство жизнью, то такой путь чреват многочисленными ошибками и еще большим разочарованием в себе.

Виктор не доволен своей работой, но понимая процесс восприятия своей реальности, он видит, что его представление о работе было несколько иным, чем то, что он имеет сегодня. Виктор хотел творческую и разнообразную работу, свободный график и приятный коллектив. На деле Виктор получает стрессовый фон, плотный график и необходимость погружаться в мелкие детали. При синхронизации его предыдущего представления и объективной реальности, происходит конфликт, Виктор часто расстраивается, чувствует себя несчастливым и апатичным.

У Виктора есть несколько вариантов разрешения ситуации. Поменять работу, принять работу, либо создать перекрывающее представление. Особенностью любого умственного представления является то, что человек всегда стремится к лучшему и представляет себя в этой воображаемой реальности, несомненно, довольным жизнью, иначе, зачем стремиться туда, где ему было бы плохо. Поэтому перекрывающее представление создается Виктором как представление самого себя счастливым на той работе, которая дана ему сегодня. При этом качество и оценка самой работы не меняется. Нелюбимая работа никогда не станет любимой. Если создать новое представление о работе, человек почувствует себя счастливым, а у счастливых людей редко бывают нелюбимые занятия.

Для начала нужно спросить себя, а что мне сейчас не хватает, почему я чувствую себя подавленным. Чаще всего на человека влияет его прошлое, а создание перекрывающего представления переключает внимание с прошлого на наши потенциальные возможности, тогда мы начинаем смотреть на сегодняшний день через свое будущее. Как Виктору справиться с его ситуацией? Необходимо создать перекрывающее представление, где он видит себя в будущем, в котором может быть новая одежда, или еще какая-то вещь, которая возможно появится. Представление конкретной вещи, которой пока нет, и помогает создать образ в некотором будущем. Также Виктору нужно представить себя довольным, эмоционально удовлетворенным, естественно полноценным и в своей обычной рабочей ситуации.

Как правило, через некоторое время придет приятное настроение, ощущение или эмоция. Новое представление перекроет старое, а синхронизация сделает свое дело. При этом естественно возможны откаты в старое эмоциональное состояние. Это происходит потому, что представление еще недостаточно сформировано. Новое представление существует относительно недавно, а старое могло создаваться месяцами и стало частью личности. Чем больше мы будем сознательно создавать новое представление, тем быстрее и глубже пойдет процесс синхронизации, а откатов будет меньше.

Во время создания перекрывающего представления можно использовать любые образы и аналогии. Оксане очень скучно на работе, лень заниматься своими деловыми обязанностями. В такой ситуации можно представить, что работа это большой учебник по самому нелюбимому предмету, который Оксана больше всего не любила учить в школе. На самом деле, она хотела бы иметь большой и красивый журнал. Таким образом, когда Оксана приходит на работу, ей не нравится то, чем приходиться заниматься.

Чтобы преодолеть такую ситуацию, нужно создать перекрывающее представление, в котором Оксана чувствует себя счастливой, даже если ей приходится читать этот скучный учебник. Иногда бывают такие обстоятельства, когда мы не можем выбирать новую и интересную работу, не можем лишний раз рисковать, либо не имеем особых способностей. И люди творческих профессий могут быть не удовлетворены тем, чем они занимаются, например, актер, который играет одну и ту же роль или дизайнер, который рисует простые схемы и этикетки.

Итак, Оксана создает перекрывающее представление, в котором читает скучный учебник. Находясь на работе, закрывает ненадолго глаза, представляет перед собой толстую книгу, где прописаны все ее обязанности. Затем представляет, что легко читает эту книгу, с удовольствием перелистывает ее, снова возвращаетесь к началу и перечитываете абзацы. При этом она внутренне довольна собой и ей нравится то, чем она занимается. После нескольких минут практики можно вернуться к работе.

После выполнения такого упражнение через несколько минут станет легче работать, может произойти положительный подъем, который плавно перейдет в спокойствие. Также в результате создания перекрывающего представления появляется приятное ожидание будущего. Внимание на настоящем моменте уже идет не через прошлое, а через будущее.

Во время практики намеренного восприятия реальности можно встретить ситуации на которые не получается создавать представление. Можно представить ситуацию, которая вас не устраивает, но вот почувствовать себя счастливым во время создания представления не получается. У каждого человека есть глубинные проблемы, которые могли сформироваться еще в детстве. Кроме того, достаточно сложно вспомнить случай, который оставил в нас тяжелый след и сформировал комплекс. И когда в жизни происходит ситуация, которая повторяет травмирующий случай из прошлого, ассоциация с проблемой из детства, эмоционально бьет по-настоящему. Тогда мы легко теряем над собой контроль, происходит выплеск адреналина, мы больше не можем контролировать ситуацию и себя.

Чаще всего комплекс сформирован под воздействием сильного эмоционального или волевого давления, несправедливого наказания, через лишение радости, пищи или какой-то привилегии. Конечно, не всегда нас хотели обидеть намеренно, не всегда получается как у родителей, так и у других людей вести себя благоразумно. Так или иначе, психологические травмы, а также жизнь с сильно конфликтующими по характеру людьми, постепенно формируют представление, которое приводит к принудительной синхронизации, происходящей через сильный стресс и эмоции. Такие представления сложно полностью перекрыть. Само только создание представления о том, как это событие происходит, может причинять дискомфорт и вызвать чувства обиды или злости.

Большинство таких комплексных представлений затрагивают глубинные потребности человека в выживании, социальном одобрении и поощрении. И когда происходит, казалось бы простая ситуация без угрозы для жизни, одного человека она не будет задевать, а у другого произойдет ассоциация с потребностью выживания. Таким образом, одни люди легко идут на собеседование, другие вынуждены испытывать сильнейшее волнение и стресс. Из них те, которые смогут вытерпеть стресс и пойти на собеседование, получают шанс на работу, другие же просто остаются дома.

Как найти выход из ситуации, когда даже создание перекрывающего представления вызывает волнение. Нужно начать не с самой ситуации, а с той, которая наиболее близка к ней. Например, есть разница, когда на вас кричит руководитель или вредная старушка в автобусе. В первой ситуации от отношений с руководством может зависеть карьера и работа в компании, вторая ситуация практически не влияет на нашу жизнь, максимум только испортит настроение на вечер.

Поскольку в обоих случаях дело обстоит с эмоциональным давлением, сначала мы создаем перекрывающего представления на пустяковый случай – как самый легкий, а затем связываем его с более важным. При эмоциональном давлении руководителя связь с психологическим комплексом будет меньше. Ученые доказали, что наше настоящее значительно влияет на воспоминания. Память о события, которые когда-то произошли, модифицируется поступающей новой информацией, редактируется и переписывается в старых «ячейках».

Желательно сделать создание новых перекрывающих представлений глубоким, проводя его в виде ритуала. Например, уединиться, чтобы никто не помешал, включить любимую музыку, прилечь на кровать, раскинуть руки и немного отдохнуть, представляя, как вы плывете по реке, а мягкая вода успокаивает ваши мысли, дыхание. Таким образом, мы успокаиваемся, чтобы перейти непосредственно к самому упражнению. Упражнение можно сделать чем-то сакральным, особенным.

Настоятельно не рекомендуется создавать представление в спешке, иначе придется создавать его снова и снова. Также чтобы представление было долгоиграющим, желательно сделать практику своей тайной. Тогда создание новых представлений будет более глубоким, перейдет в привычку и станет частью вашей личности. Конечно, вы можете рассказывать друзьям о том, что используете данный психологический метод, однако рассказывать более подробно и во всех деталях не рекомендуется. Ничего с этим не поделаешь, как только мы делимся информацией с другим людьми, она становится для нас неактуальной и обесценивается.

Принудительная синхронизация проявляется не только на психологическом уровне, но и физиологическом. Если нам не нравится работа, мы не только эмоционально будем воспринимать ее негативно, а также и физически тяжело будет на ней находиться. Поэтому недостаточно просто менять свое отношение к работе, не достаточно заниматься самовнушением. Наши представления это не только психическая работа мозга, это целый комплекс ощущений и чувств тела, с которым мы является одним целым.

Наше тело не просто физический носитель внутреннего мира, нашей души, а основа очень многих внутренних переживаний. Можно сказать, что человек является не психически сознательным существом, обладающий телесной оболочкой, а существует как психическое сознательное тело. Сколько разных по телосложению людей мы видим, настолько же индивидуальны их представления о мире вокруг и настолько же индивидуальна реакция на синхронизацию. Конечно, у нас одинаковые части тела, также у нас есть схожие психологические черты вроде экстраверсии или интроверсии мышления, однако только весь человек и весь его жизненный опыт в целом создают его уникальность.

Поэтому сложность практики намеренного восприятия реальности заключается в том, что недостаточно поменять представление о вещах вокруг, нужно довести эти представления до физиологического уровня. Создавать перекрывающие представления нужно внимательно, не торопиться, тратить не менее 15 минут на сеанс. При этом важно добиться хорошей концентрации внимания. Нужно верить в себя, в свои собственные силы. Намеренное восприятие реальности не только психологическое упражнение, но также физиологическая трансформация тела.

Во время создания нового представления можно включить приятную музыку, зажечь свечи, надеть чистую одежду. Вы можете относиться к ритуалу как к врачеванию душевных ран. Кто-то, возможно, очень любит танцевать, тогда вы включаете музыку, закрываете глаза и начинаете двигаться, как вам нравится, при этом ваше внимание со временем погружается во внутренние образы, а в них вы создаете перекрывающее представление.

Неплохо создавать новое представление в различных ситуациях, которые вам нравятся, в которых вы находите самого себя. Во время прогулки, хобби или шопинга. Например, вы гуляете по магазинам, выбираете одежду, не думаете о проблемах, полностью погружены в процесс прогулок, это удобный случай, чтобы создать представление о вашей скучной и нелюбимой работе. Или вы находитесь в кофейне, можете создавать представление о том, как вам хорошо наедине с самим собой, нет никакой беды в том, что вы не встретили свою вторую половинку. Таким образом, вы учитесь получать удовольствие от жизни там, где вы есть.

Эффективная практика с восприятием реальности заключается исключительно в намеренном создании перекрывающего представления. Нужно создать такие представления, которые бы перекрыли старые привычки, старую личность, тормозящую наше развитие. Желательно создавать представление регулярно. Если ситуация связана с личными отношениями, недовольством определенными людьми, тогда новое представление хорошо создавать вечером, чтобы снять напряжение и лучше спать ночью. Если вы ставите цели по бизнесу или работе, тогда утром, чтобы начать новый день с позитивной установки. Если предстоит важное дело, собеседование по работе, помощь другу, ремонт в квартире, тогда перед самой ситуацией, за один два часа до ее наступления, чтобы морально подготовиться и дело прошло приятнее и легче. При этом нужно помнить, что нельзя создавать представление в спешке и мимоходом.

Подведем итоги:

– синхронизация это свершившийся факт и ее нельзя переделать;

практика с восприятием реальности направлена на создание новых перекрывающих представлений;

– создавать перекрывающие представления лучше всего в виде собственного таинственного ритуала.

Глава 7. Способы создания представлений

Поскольку представления об окружающем мире создаются нашим мозгом бессознательно, сознательной способ никогда не будет таким эффективным как эволюционный. Эффективность намеренного создания представления во многом зависит от того, насколько внимательно относится практик к упражнению. Хотя основным способом создания нового представления является классическая визуализация, практику можно и нужно дополнять разнообразным техническим подходом.

Каждый человек индивидуален, одни люди лучше ощущают окружающее пространство, другие больше интересуются миром идей, кто-то хорошо понимает мир чувств, а иные прекрасно мыслят логически. Знаменитый психолог Карл Юнг в своей работе «Психологически типы» выделял четыре психические функции и описал восемь психологических типов у людей, каждый из которых по-своему воспринимает окружающий мир.

Для практики нет необходимости узнавать свой психологический тип, достаточно использовать комплексно несколько способов создания перекрывающего представления, а затем по мере приобретения опыта вы поймете, какая из техник больше всего нравится. Существует четыре способа создания представления: сенсорный, интуитивный, логический и чувственный. А каждый из этих способов делится на прямой способ и на косвенный.

Сенсорный способ основывается на ощущениях, которые человек получает от окружающего мира. Прямой сенсорный способ состоит из создания новых представлений на основе физических ощущений. Нужно смоделировать ситуацию, постановочно воспроизведя ее в реальности. Косвенный сенсорный способ осуществляется через пассивное получение приятных и положительных ощущений, например, когда человек принимает ванную. Как только вы начинаете хорошо себя ощущать, нужно перенести это ощущение на ту ситуацию, которая вас беспокоит.

Например, если вас раздражают сотрудники на работе, во время пробежки, ощущая прилив сил, вы вспоминаете о своих сотрудниках и принимаете тот факт, что, когда вы общаетесь с ними, то можете ощущать себя также свободно, как и во время бега. Нужно позволить себе быть самим собой независимо от того, как на нас влияют другие люди.

Интуитивный способ создания представлений основывается на создании новой визуальной идеи о гармоничном восприятии реальности. Прямой интуитивный способ выражается в создании образного представления, в котором вы видите себя счастливым и довольным собой, несмотря на негативную ситуацию, которая вас беспокоит. Интуитивное восприятие это физическое беспристрастное созерцание происходящих вокруг вас событий. По сути это классический метод визуализации.

Косвенный интуитивный способ заключается в том, чтобы просто созерцать все, что вас окружает. Если для сенсорной формы главное свежесть и свобода ощущений, то для интуитивной формы главное вдохновение от гармоничного наблюдения спокойной ситуации и как результат – появление вдохновляющей мысли о том, что проблема некритична и все под контролем. Этот метод очень похож на восточную медитацию, только без религиозной составляющей.

Логический способ создания представления основывается на построении своего определенного понимания и фактического положения вещей. Прямой логический способ выражается в создании такого понимания, благодаря которому беспокоящая ситуация теперь представляется совершенно иной. Например, если не получается найти работу и вас беспокоит, что ваши действия не приносят результата, вы создаете понимание о том, что вы получаете опыт от поиска работы, не сидите без дела, а предпринимаете конкретные действия.

Таким образом, вы создаете такое логическое представление, в котором, несмотря на все внешние трудности, сохраняете внутреннюю стойкость, следуя своим правилам. И даже если фактическая сторона дела или ваше понимание дел разрушается под воздействием внешних факторов, ничего не мешает создать новую, более устойчивую логическую конструкцию. Несмотря на неудачи, нет необходимости переживать, находится под впечатлением принудительной синхронизации.

Косвенный логический способ заключается в беседе с внутренним собеседником. Внутренний собеседник может критиковать вас, приводить негативные доводы, а ваша задача заключается в создании логических контраргументов, которые показывают ваше положение в плюсе. Косвенный метод также может применяться в беседе с другими людьми, но здесь нужно быть очень осторожными, лучше всего подходит именно внутренний собеседник, мы сами для себя самые суровые судьи.

Чувственный способ создания представления заключается в том, чтобы любить, видеть хорошее и доброе в себе, даже при наличии беспокоящей ситуации. Например, у вас непослушная собака, сильно раздражает, когда она лает на других людей. Нужно представить, что вы, несмотря на ее поведение, любящие, сочувствующие.

Конечно, не нужно поощрять ее лай, наоборот, после создания нового представления, вы получаете возможность более рационально воспитывать питомца, не кричать на него и тем самым не портить себе настроение. Косвенный чувственный способ заключается в прослушивании эмоционально красивой песни. Это может быть как ритмичная музыка, так и нежная фортепианная мелодия.

Очень полезен для практики письменный способ, который заключается в ведении личного дневника. Ведение дневника делает практику с восприятием реальности более удобной и целенаправленной. Дневник состоит из двух частей. В первой части вы описываете себя старого, свои привычки, которые вам не нравятся, а также себя нового, свою новую личность, которую хотите создать. Например, в левой колонке будет написано: не занимаюсь английским языком, а в правой колонке будет написано: регулярно занимаюсь английским языком. При этом вам не нужно записывать свои страхи и комплексы, плохие мысли записывать тоже ни к чему. Свою личность в дневнике необходимо прописывать только в виде целей: не учу уроки, не занимаюсь спортом.

Вторую часть нужно заполнять каждый день. Вечером, перед выполнением упражнений, вы анализируете ваш день, если выполнили свою цель, например, занимались английским языком, то ничего не пишите под датой, так как вы свою цель достигли, если вы не занимались английским, то под датой пишите: создание перекрывающего представления. Это значит, что вечером, вам нужно создать перекрывающее представление о том, как вы легко и непринужденно занимаетесь изучением языка. Стоит заострить внимание на том, что речь не идет о гонке за целями. Не стоит превращать свою жизнь в суету. Ежедневно в дневнике мы фиксируем только работу с перекрывающим представлением, а постановку и подведение итогов по целям лучше проводить только на ежемесячной основе.

Подведем итоги:

– представления создаются нашим мозгом бессознательно, сознательной способ не так эффективен как естественный;

– рекомендуется использовать комплексно несколько способов создания перекрывающего представления;

– ведение дневника сделает практику с восприятием реальности более удобной и целенаправленной.

Глава 8. Откат, возврат и переоценка

В практике намеренного восприятия реальности можно наблюдать три особых эффекта. Первый эффект называется откат, он проявляется в виде ухудшения эмоционального состояния человека. Реализуется через погружение в негативные воспоминания, когда мы вспоминаем что-то плохое, стараясь разобраться в ситуации, которая так и не была решена до конца. Нам кажется, что ситуация просит, чтобы мы с ней окончательно разобрались. Как правило, мы хотим, чтобы все разрешилось в положительную для нас сторону, что по объективным причинам просто невозможно сделать. Неудача произошла, и она же осталась в прошлом.

Откат происходит из-за неработающего перекрывающего представления. Например, девушку бросил молодой человек, сначала она страдала, затем воспользовалась перекрывающим представлением, ее состояние нормализовалось, она почувствовала себя лучше. Но через некоторое время ей стало эмоционально плохо из-за произошедшего события. Таким образом, из-за достаточно сильных воспоминаний перекрывающее представление не работает должны образом, поэтому временами у нее происходят откаты.

Откат вполне обычное явление в практике с восприятием реальности. Не нужно укорять себя в том, что этот эффект происходит. Достаточно снова сделать выбор в пользу гармоничного восприятия своей жизни. Когда чувствуешь себя счастливым, значительно легче создавать новую жизнь и новые события, более прекрасные, чем те, которые были в прошлом. При этом откатом не является среднее эмоциональное состояние. Небольшой временный дискомфорт тоже может быть нормальным явлением, а вот упадок душевных сил уже нет.

Второй наблюдаемый эффект практики намеренного восприятия реальности, это возврат. Возврат – привычка мыслить в старом формате, наше обычное стандартное мышление со всеми его представлениями. Как обычно, мы можем думать старыми шаблонами и таким образом создавать свою жизнь, однако наша старая личность не может выполнить те цели, которые мы перед ней ставим. Чтобы чего-то достичь, нужно менять свою личность, позволить ей вырасти над своими слабостями и привычками.

Например, молодой человек ставит перед собой цель каждое утро пробегать три километра. Он достигает своей цели один день, затем второй, на третий день ему уже не хватает энтузиазма, сначала что-то вдохновило его бегать, затем этот мотивационный импульс ушел, а новая личность еще не сформировалась. На четвертый день он и вовсе проспал тренировку, не найдя в себе сил выйти на пробежку.

Привычка мыслить по-старому – единственное, что мешает успешной практике с восприятием реальности. Мы можем проснуться утром и жить, как жили раньше, до практики. Как обычно это все наши привычки чувствовать себя зависимыми, несчастными и пытаться это несчастье исправить! Но ведь нельзя переделать то, что произошло. Поэтому, если вы поймали себя на том, что произошел возврат к своей старой личности, то тут самое время воспользоваться методом перекрывающего представления.

Возврат можно определить по косвенным признакам, например, утром, когда просыпаемся. Если мы спокойно встаем, делаем зарядку, одеваемся и завтракаем, мы создаем новую жизнь, нас влечет к новым делам и встречам. Но если кровать прижимает к себе, нет сил, чтобы встать с постели, значит, наше внимание находится в рамках старой личности, оно может быть зациклено на прошлых проблемах, а также пытаться что-то понять, пытаться исправить то, что когда-то произошло.

При возврате необходимо создать два новых представления. Для начала нужно создать представление, в котором мы чувствуем себя нормально в той ситуации, которая существует здесь и сейчас. Затем создать второе представление – о своем будущем, когда мы добиваемся того, чего у нас нет. Таким образом, мы сначала гармонизируем восприятие реальности там, где мы находимся, затем переключаем внимание на свое будущее.

У Дмитрия не получилось создать свой бизнес. Он начал дело, но из-за того, что у него не было необходимых средств, ему не удалось закрепиться, пришлось вернуться на свою обычную работу. Когда Дмитрий создавал дело, у него были представления о том, как он будет независим, будет иметь свободный график, высокий доход и многие другие возможности. Однако ничего не вышло, в итоге он разочарован тем, к чему пришлось вернуться.

Теперь он работает на своей обычной работе, у него есть стабильный доход, но он не доволен этим. Мысленно возвращается в прошлое и думает о том, где он допустил ошибку, что необходимо было сделать, чтобы развить дело и остаться на плаву. Но теперь уже ничего нельзя сделать. Выводы об ошибках сделаны, а вот эмоционально прошлое не отпускает. Он часто думает о том, что было, но ведь прошлое уже не существует, у нас есть только настоящее, и это настоящее его не устраивает.

Дмитрий решил, что снова предпримет попытку создать свое дело. Он знает, что нужно делать, знает, в какой сфере ему предстоит работать. Однако что-то мешает ему, не хватает уверенности в себе, есть боязнь снова провалить дело. Каждый раз, когда он думает о новых возможностях, все время вспоминает о том, что было раньше. Это и есть возврат. Во-первых, у Дмитрия неудовлетворенность тем, что у него есть сейчас, он не доволен своей работой, во-вторых, его прошлый негативный опыт не отпускает, и он боится начать свое новое дело.

После возврата Дмитрию нужно создать два перекрывающих представления. Первое будет направлено на синхронизацию, которая приводит к неудовлетворенности настоящим, а вторая обратит внимание на наши цели. Закрываем глаза и представляем, как мы счастливы, спокойны и довольны даже тем, что у нас есть сегодня. После того, как произойдет взаимная синхронизация и придет спокойствие в настоящем, можно приступить к созданию второго перекрывающего представления. Нужно представить, как мы начинаем свое дело, как нам нравится этот процесс, как у нас все получается.

Можно сколько угодно создавать себя старого, вчерашнего, сколько угодно повторять одну и ту же мысль о проблемах, но это не сделает нас счастливыми. Однажды мы создали себе представление, что будем счастливы при определенных обстоятельствах, которые так и не пришли в нашу жизнь. Если мы несчастливы – значит пришло время пересмотреть свои представления.

При активном применении метода восприятия реальности, со временем повышается ответственность за то, что происходит в нашей жизни. И тут может возникнуть проблема с переоценкой – третьим эффектом в практике. Мы начинаем думать, что все, что раньше происходило в нашей жизни, это наш личный выбор и тогда мы начинаем обвинять себя в прошлых неудачах. Например, мучаемся вопросами вроде, зачем я связал свою жизнь с человеком, который меня предал или как я мог не заметить подозрительное поведение директора компании на собеседовании.

Активная практика может создать иллюзию, что мы исключительно сами создаем свою жизнь, однако это не совсем так. Будучи включенными в огромную сеть различных объектов, которые на нас влияют, потока людей, времени и событий, мы не наделены такой властью – полностью контролировать свою жизнь. Поэтому часть событий, которые происходят в нашей жизни, лежит за областью нашего влияния.

Если мы имеем дело с переоценкой себя, с чрезмерной активностью нашей личности в том, чтобы взять на себя все, что происходило и происходит в жизни, тогда нужно создать перекрывающее представление со следующим содержанием. Закрываем глаза, представляем, как множество людей входят и выходят из нашей жизни, как вокруг нас разворачиваются события, как они вторгаются в нашу реальность, а мы не можем на них повлиять, при этом мы чувствуем себя спокойно, не препятствуем происходящему. Можно создать и любые другие аналогии, главное соблюсти суть упражнения.

Также эффект переоценки может возникать, когда мы чувствуем волнение. Например, по работе, выяснив важную цель, участвуем в определенных рабочих процессах, чтобы ее добиться. Тут же замечаем, что волнуемся, переживаем, боимся, что дело пойдет не так, как мы предполагаем.

Ситуации, при которых мы злимся на других людей, тоже говорят о наличии переоценки. Когда человек не чувствует себя расслабленным, счастливым, у него копится эмоциональное напряжение, то есть, происходит принудительная синхронизация. Поскольку нет четкого понимания, что именно из-за наших представлений идет негативная эмоция, человек может перекладывать вину на других людей, злится на них.

Человек берет на себя определенную задачу, видит себя реализованным в определенной роли, но у него не получается добиться того, что он задумал. Его представления не совпадают с реальностью, организм сигнализирует о том, что что-то идет не так, человек злится, но вместо того, чтобы разобраться в своих эмоциях, просто перекидывает вину на других, хотя суть проблемы лежит в области переоценки.

Маша, организатор собрания руководителей компании, инициировала по указанию своего руководителя масштабное мероприятие. Маша спланировала все действия, которые должны были произойти, при этом как организатор, она подключила к мероприятию нескольких сотрудников компании. Одни сотрудники должны были организовать сидячие места, чтобы все присутствующие уютно устроились, другие должны были принести доску для презентации.

После всех мероприятий Маша была рассержена на сотрудников – не всем коллегам были обеспечены места. Не было цветных маркеров, о чем руководитель прямо на презентации выразил свое недовольство. Вечером Маша пришла домой морально уставшей, она поругалась с сотрудниками и чувствовала себя виноватой. Итак, у Маши была переоценка, у нее были представления, что мероприятие пройдет успешно, никаких проблем не возникнет. Объективная реальность оказалась иной, в результате произошла принудительная синхронизация.

Для нас, как посторонних наблюдателей, ситуация Маши не кажется столь важной и критичной. Но для девушки, которая стремится сделать карьеру, очень важно, чтобы подобные мероприятия проходили успешно, чтобы никаких проблем у нее не возникло, руководитель был ею доволен. Чем важнее для нас цель, чем более ценным кажутся дела, тем выше степень эмоциональной реакции при синхронизации.

Итак, что же следовало сделать Маше. Конечно, не отказываться от своих целей, если у нее есть желание делать карьеру, она видит в этом себя, то нужно продолжать к этому стремиться. Что-то менять в себе тоже не нужно, если для нее важно качественно провести мероприятие, то это достойная цель, которая делает ее жизнь интересной, наполняет смыслом. Просто она слишком много на себя взяла, допустив переоценку.

Маша хотела провести успешное мероприятие, но при этом сама организация презентации зависела не только от нее, но и от многих других сотрудников компании. Сотрудник, который обеспечивал места в зале, все рассчитал верно, всем бы хватило мест, но получилось так, что на мероприятие пришли специалисты других отделов. Сотрудник, который обеспечивал презентацию, не успел купить цветные маркеры, но обеспечил мероприятие стендом.

Поэтому для Маши нет причины так остро переживать подобные мелочи. Хотя для нее любая мелочь – важная. Но что случилось, то случилось, жизнь продолжается и вовсе необязательно портить ее дальше. Маше нужно создать перекрывающее представление, в котором она видит себя счастливой, уравновешенной, несмотря на подобные казусы. Можно представить, как у руководителя вообще не было стенда, он кричал на Машу прямо время презентации, но ее это не задевает. Отрегулировав свои представления относительно карьеры, в будущих ситуациях, конечно, возможны какие-то проблемы, но эти проблемы не будут ударять по внутреннему миру Маши.

Как только вы обнаружили у себя откат, возврат или переоценку, нужно сразу переходить к практике создания перекрывающего представления. Может существовать соблазн попробовать разобраться в причинах отката или возврата, однако такой анализ, как правило, всегда затягивает в прошлое. Конечно, нет ничего плохого в том, чтобы проанализировать прошлое, однако здесь главное не зациклиться и продолжить свой жизненный путь. Для этого наиболее эффективным способом является путь с использованием своего будущего потенциала. Если мы сразу переходим к созданию нового представления, тогда мы получаем не только положительный эмоциональный результат, а также начинаем активно строить свою новую личность и соответственно свою жизнь. Разумеется, если приходят хорошие мысли о полезном опыте из прошлого их стоит запомнить, а вот эмоциональные аспекты ситуации могут только вредить.

Нужно быть осторожными с нашими представлениями. Например, мы можем считать, что должны быть постоянно активными, веселыми и энергичными. Однако, организм естественно подвержен утомлению, циклическим эмоциональным упадкам, которые существуют объективно и не связаны с какой-либо психологической причиной. Поэтому, когда мы переживаем естественный эмоциональный спад, усталость и утомление, то можем подумать о том, что происходит откат из-за каких-то наших представлений. Это не всегда так, не всегда существуют объяснимые причины. И здесь нет необходимости в глубоком анализе ситуации, и создание перекрывающего представления не применяется. Просто нужно отдохнуть, расслабиться или заняться спортом, по возможности приятно провести время.

Итак, если все психологические проблемы благодаря практике были проработаны, но внутри себя вы чувствуете неудовлетворенность, однако не можете найти объективные причины, рекомендуется заняться аутотренингом, регулярными спортивными упражнениями, йогой. Кроме этого нужно учитывать периодический гормональный спад не только у женщин, но и у мужчин. В такие дни рекомендуется ограничить свои дела, больше отдыхать, не загружать себя обязанностями. Если другим людям требуется ваше участие в их делах, то нужно объяснить им, что вы в эти дни нуждаетесь в спокойствии и отдыхе.

Также важно понять, наблюдение процесса восприятия реальности заключается не в фиксировании откатов или возвратов, а в создании новых представлений. Может показаться, что практика состоит из недопущения откатов и возвратов. Это не правильный подход, так как любая борьба только обостряет ситуацию. Суть практики заключается в использовании потенциала будущего, в выборе гармоничной жизни, приятного самоощущения, интересных событий. Цель практики – обновление своей личности, создание новых мыслей, ощущений и образов, которые нацелены на успешное будущее. Мы наблюдаем процесс восприятия реальности, чтобы сознательно влиять на него, создавать свои намеренные представления.

Итак, во время практики не нужно думать об откате, возврате или переоценке. Просто нужно иметь в виду, что эти эффекты существуют. Сама практика должна происходить исключительно через создание перекрывающих представлений. Любой самоанализ легко переходит к «самокопанию», ибо настоящий психоанализ требует наличия грамотного специалиста, который может посмотреть на ситуацию со стороны. Наши естественные человеческие возможности ограничены и приводят только к затягиванию в сюжет прошлого.

Подведем итоги:

– откат это неработающее перекрывающее представление, выражается в падении эмоционального состояния человека;

– возврат это влияние старых привычек, выражается в лени делать работу, учиться и добиваться своих целей;

– переоценка это обвинение себя в неудачах, сопровождается чувством вины или нереализованности;

– практика с восприятием реальности не призывает к обнаружению причин возникших эффектов и «самокопанию»;

– как только обнаруживается какой-то эффект, рекомендуется сразу переходить к созданию нового представления.

Глава 9. Восприятие себя и самооценка

Немало разочарований в жизни может приносить восприятие самого себя. Недовольство собой эмоционально расстраивает человека, такую внутреннюю боль мы можем переносить и на других людей – на своего возлюбленного, друзей или детей. Конечно, все дело в синхронизации. Именно постепенный процесс принудительной синхронизации наших представлений о самом себе, начинает нас не удовлетворять. Такое сильное раздражение может приводить к апатии и депрессии.

Например, мы можем создать представление о себе, как о человеке, который выучит иностранный язык и свободно будет им владеть. Однако проходит один год, второй, пятый, а результата нет. То мы начинаем свои занятия, то бросаем. Если же занимаемся, либо не имеем способностей, либо недостаточно усердно трудимся. Затем при синхронизации нашего представления с реальностью получаем критичное восприятие себя, что в значительной мере влияет на самооценку и уверенность в себе, на восприятие всей своей жизни в целом.

Аналогичная ситуация происходит не только с культом иностранного языка, но и с культом тела. Если человек настраивает себя на то, что он будет обладать красивым телом – создаст и построит себя сам, то при наличии обратного результата получит сильный удар по самооценке. Самооценка будет падать, несмотря на то, что человек знает, что не прикладывает к этому должных усилий, соответствующая реакция будет происходить и с этим ничего нельзя будет поделать.

Люди охотно примыкают к общественному культу, однако не всегда могут добиться результата. Возможно, это не их предназначение либо у них не достаточно сил. Если представление сформировано, то рано или поздно придется иметь дело с синхронизацией. Поэтому важно понимать, если вы много ожидаете от себя, например, самостоятельно построить дом, то нужно также понимать, что вы можете не получить то, что хотите. Не отказывайтесь от своей мечты, просто постарайтесь понять, что вы создаете представление исключительно в своем уме.

Для человека важно состояться в обществе. У каждого из нас формируется свое уникальное представление о себе. Кто-то видит себя мастером дела, кто-то творческой личностью или бизнесменом. Мы пробуем себя в различных областях и со временем начинаем понимать, где у нас лучше получается, где мы можем стать экспертом и заслужить социальное признание. Исследования показывают, что люди, которые находятся на низких социальных ступенях, больше переживают и беспокоятся о своей жизни, у них выше уровень социальной напряженности. Если человек не чувствует себя реализовавшимся и защищенным, у него наблюдается повышенный уровень гормона стресса. Такие люди больше подвержены апатии, депрессии и больше злоупотребляют различными веществами, снимающими внутреннее напряжение.

Часто бывает, что молодые люди не знают свое предназначение, не знают, где они могут состояться и чем им стоит заниматься. Личная неустроенность возмущает внутренний мир молодого человека. Повышается тревожность, эмоциональная неустойчивость и апатия. Человек чувствует себя ненужным, не знает, куда направить свои силы. Закономерно, многие ищут успокоение в поверхностных развлечениях, в которых, к сожалению, отсутствует творчество – личность человека не развивается.

Используя метод восприятия реальности, через создание перекрывающего представления, можно выйти из этой ситуации. Дело в том, что воображение не требует больших усилий, очень легко представить себя в роли, которая интересна и притягивает внимание. У каждого из нас есть любимая фантазия, которую мы обыгрываем. Если вы чувствуете, что определенная сфера жизни для вас важна, то следует непременно туда отправиться и попробовать себя в ней.

Когда вы начнете действовать в новой сфере, может оказаться, что она вам не подходит, что это вообще не ваше. Тогда снова представляете себя в деле и используете это упражнение пока не найдете то, на чем внимание само собой останавливается и эмоционально оживляет. Далее вы двигаетесь в эту сферу жизни: это могут быть путешествия, какое-то творчество или семейный быт. Впервые действуя в новой сфере, снова применяете представление, но уже о том, как вы могли бы себя реализовать в ней. Ваше воображение будет подсказывать, как и что нужно делать для того, чтобы добиться целей.

При встрече с трудностями также пригодится перекрывающее представление. Во многих делах успех приходит после упорного стремления и труда, когда нужно много вложить усилий в то, чтобы дело состоялось. И если какие-то трудности пугают, нужно просто создать на них перекрывающие представления. Вы закрываете глаза и представляете – как сталкиваетесь с трудностью, затем видите себя в нормальном состоянии, положительном настроении, как вы делаете то, что считаете нужным. Вот, таким образом, и будете продвигаться все дальше и дальше, вглубь вашего увлечения и личного дела.

Например, такое упражнение помогает при подготовке к вождению автомобиля. После получения первых навыков, вы можете закрепить их, просто проигрывая в собственном воображении, стараясь запомнить всю последовательность ваших действий и алгоритм. При этом вы также представляете, что спокойно воспринимаете вождение, окружающие в потоке автомобили и ворчащего инструктора. На последующих занятиях по вождению вы будете гораздо спокойнее.

Первые достижения и результаты будут поднимать вашу самооценку. Будете чувствовать, что реализуете себя в обществе, настроение станет стабильным, будете чувствовать себя уверенней. Если по каким-то причинам вы «проиграете», не получится то, что вы хотели воплотить, то достаточно просто применить перекрывающее представление и перестроить собственную личность.

Неуверенность в собственной ценности может провоцировать человека на переживание стресса по самым незначительным поводам. Такая неуверенность в основном формируется в детстве, когда наш мозг особенно чувствителен к внешнему миру. Представления, которые сформировались для управления нашим поведением, в значительной мере были определены ближайшим окружением. Если к человеку относились несерьезно, высмеивали его внутренний мир, то со временем он начинает воспринимать себя несерьезно, не чувствует собственной личной ценности.

Конечно, такое положение дел не может существовать в застывшей форме, человек будет стремиться поднять свою самооценку через взаимодействие с другими людьми. При этом для такого человека отношение других людей к себе будет иметь чрезвычайное значение, ему будет сложно общаться, так как он будет бояться осуждения собственного мнения. Личности, находящейся в таком положении, крайне сложно быть социально активным, успешно учиться, строить карьеру или собственное дело. Такой человек не стремится получать новый опыт. Не приобретает необходимые знакомства, избегает поиска работы, которая обогатила бы его материальный и внутренний мир.

Если мы о чем-то усердно думаем, озабочены какой-то проблемой, скорее всего у нас произошло эмоциональное замыкание – мы переживаем состояние, в котором не можем освободиться от подавляющих нас мыслей и чувств. Когда у человека все хорошо в жизни, то он ни о чем не беспокоится – общается с людьми, двигается к своим целям. При эмоциональном замыкании область восприятия реальности значительно сужается, сложность такого состояния в том, что нет видимой причины для столь серьезного переживания – любое недоразумение может выводить из себя.

Погружение в эмоциональное оцепенение, периодическая умственная загруженность как часть характера, как и пониженная собственная ценность, были сформированы в ранние годы жизни, когда ребенок не получал позитивного опыта по выходу из подобных состояний. Окружение демонстрировало озабоченность бытовой проблемой, а пути решения не предлагало. Так у человека сформировалась личность, которая в определенные моменты замыкается на собственных чувствах, так как не имеет опыта и умения позаботиться о себе. Подобная черта личности может склонять человека к зависимости от других людей, когда он будет стараться найти опору в других, чтобы через их социальное признание и общение с ними, выйти из эмоционального тупика.

Переживание тревоги, как ощущение некой опасности, которая ждет в будущем или переживание неопределенности своего положения в жизни – это мало эмоциональная принудительная синхронизация. В такие моменты у человека нет четкого осознания данной эмоции, лишь внутри себя он ощущает что-то смутное, ощущает отсутствие основы, на которую можно положиться. Собственно, у человека в данный момент происходит перевод внимания с тех представлений, которые внушали уверенность на представления, в которых уверенности нет.

Принудительная синхронизация подталкивает человека задуматься о том, насколько прочно он устроился в жизни, надежная ли у него работа, может ли он положиться на людей, которые его окружают. Находящийся под воздействием тревоги человек больше других подмечает несовершенство окружающего: своего здоровья, мнительности родных или друзей. Если приходит понимание, что положиться не на кого, тогда человек начинает полагаться исключительно на себя, начинает активно менять свою жизнь.

Смена работы, друзей или семьи в итоге переключает внимание на новые «объекты» жизни, которые первоначально всегда идеализируются – представляются максимально надежными, поскольку именно по этому признаку их старался искать человек. Все будет складываться удачно до той поры, пока не произойдет принудительная синхронизация, представление о надежности не будет подорвано вновь. Тогда внимание человека будет снова захвачено тревогой.

Конечно, здесь приводится только один случай возникновения тревоги, которая может быть следствием синхронизации со многими другими причинами. Так или иначе, тревога это только результат. Практика восприятия реальности не работает с прошлым, мы используем исключительно потенциал будущего. Это значит, что нам ничего не нужно делать с ощущением тревоги: стараться избавиться от этого чувства, подавить его или намеренно переключаться или искать внешние объекты надежности.

Тревога возникла как результат синхронизации определенных представлений о жизни. Если не создать более адекватное представление, тогда тревога вернется и вернется еще с большей силой, поскольку добавится переживание о том, что жизненная проблема так и не была разрешена. Но какое следует создать представление, если в данном случае непонятно, что именно является причиной тревоги. Понимание глубоких проблем требует работы с психоаналитиком. Самостоятельно разобраться в себе довольно сложно, можно запутаться, завязнуть на «самокопании».

Поэтому практика намеренного восприятия реальности содержит в себе только позитивный подход. Мы не перечеркиваем старое, не воспитываем в себе уверенности и не программируем себя на успех. Нет необходимости борьбы с тем, что явилось как результат. Но есть необходимость создать нечто новое в своем восприятии жизни. Противоположностью тревожности является уверенность. Если тревога – эмоция неопределенности, размытости и неизвестности о положении вещей, то уверенность это убежденность в конкретном событии, конкретном результате, конкретном положении вещей.

Таким образом, уверенность это мало эмоциональная по проявлению взаимная синхронизация наших представлений и действительности. Уверенность это результат определенных представлений, которые создает сам человек. Нужно создать такое представление, которое в результате привело бы к взаимной синхронизации. Например, скорректировать представления о себе, о работе или своих друзьях. Новые представления приведут к взаимной синхронизации позитивного чувства – уверенности, которая естественным образом вытесняет тревогу.

Мы не боремся с тревогой, с прошлым, не занимаемся «самокопанием». Мы создаем новое представление, которое обновляет личность. Переходим от личности «тревожащейся» к личности «уверенной». Что важно – не меняем себя, а меняем свои представления, а личность, как содержание представлений о себе и обо всем окружающем, меняется сама.

Итак, какие нужно создать представления, чтобы перейти от тревоги к уверенности? Создать представление, в котором мы находится в плюсе, в позитивном состоянии, когда мы любим жизнь и счастливы. Когда нас не устраивает работа, мы создаем представление о том, что мы счастливы на работе, аналогично, если мы чувствуем тревогу, нужно создать представление о том, как мы просто уверенны в себе там, где мы есть. Таким образом, беспричинная тревога перекрывается беспричинным счастьем и беспричинной уверенностью. Создание представления о себе как человеке счастливом и уверенном вытесняет представление о себе, как неуверенном, тревожном.

Кстати, почему в практике восприятия реальности нужно представлять себя счастливым? Все просто, счастье является наиболее естественным состоянием человека, а тревога и другие переживания являются отклонением от самого себя, результатом принудительной синхронизации. Когда мы представляем себя счастливым, мы возвращаемся к своей жизненной основе, к самому себе. Вспоминая себя, мы закрепляемся в этом ощущении, пребываем в нем как в единственной непосредственной для нас реальности, которая присутствует в настоящем моменте.

Подведем итоги:

– принудительная синхронизация негативно влияет на самооценку человека;

– создавая представление о том, чем бы вам хотелось заниматься, можно поставить себе цели и двигаться к ним;

– взаимная синхронизация с постепенным движением к целям и первыми результатами будет поднимать самооценку.

Глава 10. Работа и достижение целей

Можно быть счастливым, независимо от работы, которая у нас есть, хорошо выполнять свои обязанности, меньше отвлекаться на ненужные дела и сосредоточиться на конкретных жизненных целях. Все это достигается с помощью создания новых представлений.

Организм человека всегда стремится максимально снизить трудовые издержки и затраты, выполнив при этом работу эффективно, с минимальными потерями собственных сил. От природы мы стремимся к тому, чтобы больше отдыхать и приятно проводить время. Такая установка противоречит современному распланированному укладу жизни. Экономика требует круглосуточного производства, что накладывает определенные обязательства на рабочий график.

Когда мы приезжаем на работу, то порой можем чувствовать себя подавленными, у нас мало энергии и отсутствует желание вникать в суть дела, наш уровень трудолюбия низкий. Поэтому рекомендуется создавать представление о том, как пройдет рабочий день. При этом мы создаем представление, в котором чувствуем себя хорошо, даже при условии, что на нашей работе присутствуют раздражающие факторы.

При желании получить интересную и высокооплачиваемую работу, нужно создать представление о том, как вы ищете такую работу, как просматриваете вакансии. Такое представление можно создавать перед сном. Вы закрываете глаза и рисуете свой образ поиска работы. Спустя некоторое время вы заметите, как невзначай займетесь просмотром вакансий, при этом, не чувствуя терзающего беспокойства.

Если у вас есть свое небольшое дело, но не устраивает финансовый доход, вы испытываете чувство неудовлетворенности, то и этот момент можно проработать с помощью метода восприятия реальности. Недовольство тем, что у нас есть, это всегда принудительная синхронизация, когда вы планировали получать хороший и стабильный доход, а на практике вам хватает только на аренду, заработную плату для себя.

Много людей хотят быть независимыми от работодателя, иметь свое дело. Хотя у самих предпринимателей взгляд на действительность может быть совсем иным. Они могут быть не довольны источником дохода, забота о бизнесе оборачивается круглосуточной головной болью, в подобных условиях трудно развиваться. Поэтому нужно нормализовать свое психологическое состояние, тогда появляются эмоциональные ресурсы, чтобы двигать дело, искать возможности для расширения рынка сбыта продукции, вовлекать в бизнес новых потребителей.

Чтобы нормализовать текущее эмоциональное состояние, нужно создать представление, в котором положение дел хоть и не устраивает вас, но эмоционально не задевает. Вы воспринимаете происходящее как рабочий момент, чувствуя себя спокойно и думая над тем, что предпринять дальше. После создания нового представления произойдет взаимная синхронизация и эмоциональной неустроенности уже не будет. Далее вы ставите конкретные цели и создаете на эти цели представления в виде того, какие вы предпринимаете действия, чтобы этих целей добиться. Через некоторое время вы заметите, что меньше внимания обращаете на проблемы, больше ищите возможности, пробуете новые бизнес процессы.

Если вы не знаете, каким делом или хобби заниматься в жизни, то начать нужно с того, чтобы просто и свободно помечтать. Например, вы представляете, как гуляете по городу и фотографируете здания, затем можете представить, как сочиняете стихи, а может быть, вы в своей фантазии представите себя в красивом доме. Рано или поздно, вы найдете такую мечту, которая будет притягивать вас снова и снова. Эту мечту нужно сделать своей целью.

Затем вы представляете, как двигаетесь к вашей мечте, со временем будут приходить мысли о том, что нужно сделать, чтобы реализовать ее в жизни. Кроме того, представления о том, как вы занимаетесь тем, о чем мечтаете, очень вдохновляют. У вас появятся новые чувства и ощущения от жизни, появится вкус к жизни. Если через некоторое время привлекательность цели погаснет, тогда нужно снова создать представление, добавить в него свежие краски. Тогда движение к цели наполнится новой энергией.

Но при этом нельзя жить в мечтах. Мечтать о том, чего у нас нет приятно, многие люди любят это занятие. Вот только потом приходит разочарование, ведь она так и не пришла в нашу реальную жизнь. Мечта не стала реальностью, так как не были поставлены цели, а раз нет целей, то нет и движения к ней. Если нет движения, то и результатов в жизни тоже не будет. Поэтому можно представлять себя в будущем, но при этом нужно обязательно ставить цель, создавать на них представления, а затем двигаться к ним.

После того как вы достигните цели, то можете обратить внимание, что теперь вам стало скучно, может быть даже наступила апатия. Это неслучайно, ведь когда вы шли к цели, то были в движении, наполнялись энергией, а теперь цель достигнута и движения нет, в этом случае нужно создать новую цель и снова начать движение. Если новой цели нет, то нужно просто свободно пофантазировать, помечтать о том, чего бы вам хотелось в жизни.

Если вы ловите себя на том, что движение к цели создает дискомфорт – чувствуете страх, думаете о том, что ничего не получится, в таком случае мы имеем дело с принудительной синхронизацией. Когда у нас есть определенное предположение о том, что у нас будет, а затем внимание переключается на настоящее, где мы не видим того, что мы хотим, тогда происходит принудительная синхронизация – возникают негативные ощущения.

Такие сигналы говорят нам о том, что мы, откровенно говоря, недовольны своим настоящим, мы создаем такое представление о своей цели, которое чрезмерно отрывает наше внимание от реальности. Если это происходит, нужно создать перекрывающее представление, в котором мы счастливы, довольны тем, что у нас есть сегодня. При этом мы не отменяем нашу мечту, цель по-прежнему для нас желанна, но мы уже не переносим на нее столь высокие ожидания. Тогда соблюдается баланс – мы живем не в мечтах, а в настоящем.

Работа может в целом устраивать, но периодически происходят моменты, которые не нравятся. Например, могут раздражать сотрудники, не нравятся рабочие задания, либо беспокоит, что кто-то вмешивается в работу, в должностные обязанности, приходится задерживаться на работе или часто подводят клиенты. Жизнь состоит из мелочей, даже самая небольшая из них может испортить рабочий день. Поэтому, можно создавать перекрывающее представление, в котором мы чувствуем себя хорошо, нам нравится делать свою работу, несмотря на мелкие недостатки, которые в ней присутствуют.

Например, у вас есть необходимость сделать ремонт в квартире. Вы устаете на работе, присутствует общее нежелание что-то делать, однако, вам или родным нужен ремонт и вопрос давно назрел. Перед тем как ехать домой вы создаете перекрывающее представление, в котором спокойно занимаетесь ремонтом, вам нравится это делать. Когда вы приедете домой, то обнаружите, что с легкостью приступаете к ремонту, совсем не сопротивляетесь этому делу, а когда есть желание, то и процесс идет быстро и легко. При этом представление как обычно создается в неопределенном будущем, а не в конкретное время, когда вам нужно делать ремонт.

Жизнь интересна, когда у нас есть цель. Поскольку жизнь, по сути, является процессом и движением, для человека важно задать ей направление. Это могут быть скромные цели, а могут быть амбиции, желание вырасти над самим собой, над своими слабостями. У вас может быть желание побороть свои вредные привычки, бездумное времяпрепровождение, найти себя в творчестве, хобби. Весь мир открыт, нужно просто понять то, чего мы хотим в глубине души. Но чтобы это понять, нужно погрузиться в себя, в свои внутренние мечты. Мысли сами придут к вам, вы почувствуете, что нашли то, что вам нужно.

При наличии желания заниматься своим здоровьем, своей фигурой, но отсутствии воли и решительности, необходимо перед сном и каждое утро создавать представление, в котором вы видите, как занимаетесь спортом, как нравится делать упражнения, какое вы получаете от этого удовольствие. Можете также представить себя в хорошей физической форме, эта фантазия вдохновит и даст внутренние силы, чтобы двигаться к цели. Вы также найдете и дополнительные возможности для занятий спортом, например, будете заниматься под вдохновляющую музыку или познакомитесь с хорошей компанией, чтобы вместе ходить в спортзал.

Может быть, вы хотите изучить творческую профессию, попробовать себя в музыке или фотографии, но есть сомнения, вы стесняетесь, думаете, что ничего не получится. Создаете перекрывающее представление, в котором учитесь, вам это нравится, у вас все получается. После окончания упражнения произойдет синхронизация, старые представления о том, что у вас не получится, будут обновлены. И даже если в конечном итоге поймете, что вам не нравится то занятие, которое выбрали, не беда. Никто не запрещает продолжать искать себя.

Очень часто можно услышать, что человеку скучно работать, что он не чувствует собственного участия в деле, не видит смысл в том, что он делает. Такое чувство может стать более глубоким, когда человеку становится скучно жить, и он уже не видит смысла жизни. С точки зрения практики восприятия реальности, мы имеем дело с принудительной синхронизацией. С одной стороны мы согласны с тем, что должны участвовать в деле, например, регулярно ходить на работу или учиться, но с другой стороны эта работа или учеба не вызывает у нас эмоционального пристрастия, тем самым, мы не получаем дополнительного мотивационного подкрепления.

Скука также может сопровождаться единовременным небольшим раздражением от того, что нам приходится себя заставлять работать или учиться. Если таких симптомов становится все больше, а у человека нет возможности отвлечься, чтобы разрядиться, то со временем накапливается еще большее раздражение, которое может привести к эмоциональному срыву. Современное общество довольно технологично развито, многие рабочие процессы разбиты на простые функции, от человека не требуется творчество, в результате многие люди трудятся на механической работе. Затем приезжают домой, видят все те же неинтересные и механические развлечения, которые не могут отвлечь человека и эффективно снять стресс. Также не всегда у человека есть возможность найти действительно интересную работу. Однако выход из этой ситуации есть.

Итак, поскольку с принудительной синхронизацией ничего сделать нельзя, нелюбимая работа не станет любимой, а скучная учеба не станет вдруг интересной, со всеми этими вещами можно легко жить и не чувствовать себя несчастливым. Для этого мы создаем перекрывающее представление, в котором спокойно воспринимает скучную работу, прекрасно ощущаем себя в офисе и на производстве, спокойно работаем и выполняем свои трудовые функции. Со временем старые представления о том, что скучная работа это плохо уйдут и придет взаимная синхронизация, которая принесет спокойствие в наш внутренний мир.

Существует множество советов, как побороть лень. Однако все они имеют дело с итоговой синхронизацией, когда предлагается проявить силу и просто перебороть собственное нежелание. Конечно, такие методы работают, но далеко не для всех, да и вызывают немало эмоционального напряжения. Но к чему эта постоянная борьба с самим собой и окружающим миром? Чтобы дышать воздухом наш организм не прикладывает неимоверные усилия, а интересное занятие мы делаем легко и с энтузиазмом. Тогда почему так сложно идти к цели, которую мы для себя выбрали? Все дело в том, что к новой цели не пускает наша старая личность, у которой созданы иные представления о том, как должна проходить жизнь.

Как только мы выбираем для себя новую цель, то сразу создаем новую личность. Мы предполагаем, что будем регулярно заниматься определенным занятием, например, учить иностранный язык или заниматься пробежками. Когда же мы приступаем к этим занятиям, то испытываем не удовольствие, а сопротивление к нему. Оно возникает из-за синхронизации наших старых представлений и объективной реальности. Старая часть личности считает, что должна проводить свое свободное время совершенно иным способом, а когда мы начинаем делать что-то новое, эта часть личности протестует.

Итак, нет необходимости бороться с ленью. Лень всего лишь результат синхронизации. И синхронизацию нельзя переделать, разве что только пересилить ситуацию с психологическими потерями. Все что нужно делать, просто создавать перекрывающее представление и со временем, вы сами начнете делать то, что решили. Сначала немного, например, станете пробегать километр в день, затем это войдет в привычку, но вам уже захочется большего, вы станете пробегать пять километров. Таким образом, заниматься бегом и получать от этого удовольствие вы будете благодаря вашей новой личности, а старая останется в прошлом.

Прокрастинация – откладывание дел на потом, существует не просто как психологическое явление, оно имеет по собой определенную основу. Откладывание необходимых дел и переключение на другие более приятные занятия это действие, которое мотивируется исходя из сопротивления личности. К человеку приходит ощущение о том, что необходимо и нужно сделать на самом деле не соответствует его обычным представлениям. У нас могут быть представления о том, что мы должны заниматься и можем себе позволить заниматься совершенно иными делами.

Многие представления, которые мы приобретаем, не осознаются. Это и следование поведению окружения, которое требуется для выживания в социуме, это и механизм копирования действий, как первичный способ обучения. Для выживания человек наделен очень разными реакциями, которые намеренно не осознаются, как не осознается работа органов тела. Внимание человека по большей части занято мыслями, общением с родными и друзьями, а механика организма и реагирование на внешний мир в большей своей части не анализируется.

Таким образом, если окружение человека демонстрирует низкую активность, принято откладывание дел на потом, отсутствует вознаграждение за заслуги и труд, то человек естественным образом перенимает данные установки. Когда человек вдруг решает поставить себе высокую цель, либо когда требуется скрупулезная и ежедневная работа, чтобы эту цель достичь, он естественно сталкивается с прокрастинацией. У человека на том личностном уровне развития, котором он находится, просто нет поведенческих шаблонов, нет алгоритма выполнения рабочих операций, нет стратегического и тактического опыта.

Сталкиваясь с необходимым действием, человек видит отсутствие мотивации, а также переживает принудительную синхронизацию, вроде лени, когда старая личность напоминает человеку, что то, чем он собирается заняться, к нему вовсе не относится. Преодолеть такую ситуацию можно только переступив через себя, проявив силу, решительность, либо практиковать создание перекрывающего представления.

Подведем итоги:

– практика с восприятием реальности помогает быть счастливым на той работе, которая у нас есть;

– создание перекрывающего представления на свои цели, значительно облегчает путь к ним;

– чтобы понять, к чему стремиться в жизни, можно просто пофантазировать на эту тему, а затем поставить себе цели;

– нет необходимости бороться с ленью и скукой, достаточно создать перекрывающее представления и дело пойдет.

Глава 11. Личные и брачные отношения

Общеизвестно, многие пары расстаются из-за того, что ожидания, которые были вложены в отношения, не исполнились. К сожалению, с этим нельзя ничего поделать, синхронизация произошла, отношения испортились. Некогда любящие друг друга люди расходятся, у каждого теперь свой жизненный путь. Еще одна проблема несостоявшихся отношений заключается в том, что расходятся люди очень болезненно. По результатам томографических исследований, в реакциях реальной физической боли и страданий отвергнутого человека задействован один и тот же участок мозга.

Основной причиной болезненного расставания людей является высокая ценность любовных отношений. Чем больше встречались и жили вместе, тем больше планировали жизнь, больше было желаний. После расставания мечты о прекрасном будущем превращаются в горечь сожаления и воспринимаются как потерянные возможности. Пара планировала успешное будущее, работала на него. После расставания, приходит понимание, что эти мечты теперь никогда не реализуются, и каждый теперь остается один на один с самим собой. Внезапное одиночество также сильно ошеломляет человека. После таких событий, люди, уже наученные горьким опытом, живут с тем, что заранее ожидают подвох и меньше вкладывают ожиданий в отношения.

В былые времена, когда большинство людей были материально ограничены, отсутствовала экономика и развитые торговые отношения, люди дорожили браком. Человечество прошло большой путь эволюции личных отношений, от племенных и клановых семей до религиозных и неофициальных браков. Однажды поженившись, люди стремились сохранить брак, несмотря на разногласия в характерах, взглядах и представлениях. Если не соблюдались социальные и религиозные установки, люди часто старались «переделать» друг друга, без соблюдений авторитета одного из членов семьи ссоры были очень распространенным явлением. Современные молодые люди более рациональны и материально независимы в выборе партнера, не будут тратить свою жизнь на заранее невыгодные отношения. Однако прежде чем они поймут, что данный брак им не подходит, они могут прожить вместе не один год. При этом люди могут даже не подозревать о том, что сами заранее одобрили те разногласия, из-за которых через несколько лет расстанутся со своим супругом.

И снова все дело в особенностях нашего мышления. Люди вступают в отношения не только с целым комплексом представлений о самом себе, который формируются исходя из индивидуальных потребностей человека, но и с ожиданием того, что партнер, несомненно, будет всегда соответствовать нашим представлениям. Например, он будет стремиться зарабатывать деньги, делать блестящую карьеру, следить за своей внешностью, уделять своему любимому особенное внимание. И все это время идет процесс синхронизации, который медленно и упорно разрушает некогда теплые и дружеские отношения.

Не менее коварно проявляется восприятие реальности при идеализировании любви. Молодой человек заранее создает образ возлюбленной, живет этим образом, затем влюбляется в девушку и переносит на нее все свои представления. Девушка естественно отличается от представлений молодого человека, она иначе реагирует, иначе проявляет свой характер. Молодой человек разочаровывается в таких отношениях и решает продолжать искать более подходящего под свои представления партнера.

Встречается ситуация при которой одинокие люди чувствуют себя несчастными – они страдают из-за того, что у них не ладится личная жизнь. Однако много людей ведут одинокую жизнь, при этом чувствуя себя вполне нормально, они путешествуют или занимаются любимым делом. Проблема тех одиноких людей, которые в данной ситуации страдают, заключается в том, что они постоянно живут в принудительной синхронизации, при которой их представление о том, как они должны жить не совпадает с тем, что они имеют в действительности. И их представление заключается в том, что должны жить в отношениях, в любви и в браке.

Тут важно понять, если вы чувствуете, что ваше предназначение заключается в том, чтобы иметь семью, для вас важен брак и отношения, тогда это является мечтой. От мечты отказываться не нужно и переделывать свой характер тоже не нужно. Просто пока вы находитесь в поиске отношений, вовсе необязательно чувствовать себя несчастным.

Часты ситуации, при которых человек чувствует себя несчастным, вспоминая о временах, когда он был вместе с любимым человеком. Однако отношения не состоялись, а поскольку с этим человеком были прожиты годы, естественно, могут приходить воспоминания о жизни с ним. Эти воспоминания могут ранить, так как если человек еще не устроил свою новую личную жизнь, для него важно быть в отношениях, любить и быть любимым. Поэтому воспоминания о прежнем человеке при синхронизации причиняют страдание.

Если вы научитесь создавать перекрывающее представление, то в личных отношениях многие кризисные моменты будете проходить легче, а выматывающие и ненужные ссоры и выяснение кто прав, а кто виноват, окажутся совсем ненужными. Или может быть, вы хотите найти своего будущего супруга и устали от одиночества, метод восприятия реальности тоже может вам помочь, у вас будет больше спокойствия и больше уверенности в себе.

Каждый из нас пытается по-своему регулировать отношения, хотя мы плохо понимаем, что именно нужно делать. У каждого свое представление о том, как складываются между людьми отношения, люди имеют довольно разные представления о поступках, которые положительно или отрицательно влияют друг на друга. Чаще всего мы хотим, чтобы человек, с которым мы имеем дело, просто стал другим. Такие попытки переделать друг друга как раз и разрушают первоначально безоблачные отношения. Затем ситуация обостряется, люди закрываются друг от друга и диалог между ними становится невозможным. А ведь именно диалог и спокойное восприятие мнений друг друга создает то самое, что мы называем хорошими отношениями. Чтобы диалог состоялся, нужно быть готовым к тому, что человек проявит себя не так, как мы этого ожидаем. И он всегда будет вести себя уникальным для нас образом, таким, как мы никак не можем ни предсказать, ни представить.

Например, мужу нравится без предупреждений уходить из дома на прогулку, для супруги это недопустимо и может ее оскорбить. После того, как муж вернулся с прогулки, жена набросилась на него и потребовала объяснений. Если для нее будет понятно, почему она сердится, то для другого человека это будет весьма неожиданной реакцией.

Подобные ситуации разрешаются через создание нового представления о поведении вашего партнера. С помощью создания перекрывающего представления, мы воспроизводим в своем уме определенное поведение человека, стараясь почувствовать при этом, что его поведение не задевает нас, конечно, если речь не идет о грубых случаях, когда нас прямо не уважают или оскорбляют. Представляя в своем воображении то, как ведет себя человек, мы проигрываем возможный будущий вариант, создаем к этому будущему случаю свою оценку – положительное и умиротворенное отношение.

Когда такое событие повторится, то при синхронизации поведение человека уже не вызовет у нас неожиданное раздражение и гнев. Хотя если вас, все-таки, по-прежнему что-то возмущает, то тут мы имеем дело с большой разницей в характерах. Тогда необходимо создать более глубокое перекрывающее представление, если вы, конечно, заинтересованы в этих отношениях.

Для взаимных отношений полезно согласовать между партнерами свои представления. Вы можете составить список ваших общих представлений, тогда у каждого будет понимание того, какие ожидания вкладываются в отношения и друг в друга. Это позволит вам лучше узнать своего избранника, также вы будете его больше понимать, легче будет учитывать его желания.

Если вы переживаете кризис в отношениях, то тут тоже можно воспользоваться методом. Нужно представить себя со своим человеком в некотором будущем, представить, как вы вместе проводите время. Это может быть свободная фантазия, представляете как вам весело и беззаботно. Такая визуализация также может подсказать, чего вам не хватает сегодня, тогда вы можете поставить цели, к которым будете идти вместе. Тем самым в отношениях появится необходимое разнообразие.

После долгих лет отношений, у большинства людей, остывают чувства друг к другу. Лишь немногие из нас наделены от природы способностью любить избранника большой промежуток времени. В близких отношениях со временем открываются стороны, на которые мы раньше не обращали внимание. Отдельные черты характера человека начинают больше раздражать и отталкивать, чем притягивать.

Для выхода из подобной ситуации нужно создать представление – вы в некотором будущем, спокойно воспринимаете недостатки своего близкого человека, любите его, дарите ему внимание и заботу. Как правило, этого вполне достаточно, чтобы снимать внутренние разногласия. Но если этот метод у вас не работает, то вполне возможно, что разногласия действительно очень серьезные.

К сожалению, невзаимные чувства встречаются в жизни человека гораздо чаще, чем взаимные. Если вы полюбили человека, но вам не отвечают взаимностью, тогда нужно создать представление, в котором вы спокойно любите его, ведь любить себе не запретишь, при этом вы вполне счастливы, даже когда живете одни и не встречаетесь с ним. Вы по-прежнему, продолжаете любить этого человека, хотя при этом вы живете своей жизнью. Со временем вы поймете, что можно встретить и другого человека, с которым ваши чувства будут взаимными.

Или если вы до сих пор любите человека, с которым расстались, а также часто думаете о нем и ждете от него сообщение, то можете создать перекрывающее представление, в котором вы спокойны, уравновешены и чувствуете себя прекрасно в ситуации, когда не получаете от него звонков. Вы понимаете, что не нужны этому человеку, понимаете, что он не вернется к вам, хотя иногда мечтаете об этом, однако эта объективная реальность не будет приносить страдания, если вы создадите правильное перекрывающее представление.

Если вы поняли, что не любите человека, то стоит деликатно сказать ему об этом. Возможно, вы будете чувствовать вину, однако, вы не виноваты в том, что чувства к нему прошли. Такое случается довольно часто и самое лучшее не мучить друг друга тяжелыми отношениями, а дать надежду и себе и другому человеку встретить свою настоящую любовь. Чтобы пережить расставание, нужно создать представление, в котором вы расстаетесь с ним, при этом чувствуя благодарность и признание за хорошее прошлое.

Каждый из нас вкладывает свои понятия в отношения, у двух встречающихся друг с другом людей отношения могут иметь разную ценность. Если для одного эти отношения могут быть важными, он может планировать под них свою жизнь, идти на уступки и компромисс, то для другого человека отношения не имеют такого значения, человек может при удобном для него случае их разорвать.

Обстоятельства могут быть различны, например, если у человека есть представления о том, что в отношениях он должен только получать, а не трудиться вместе, то объективная реальность будет приносить разочарование, ибо в жизни всегда трудятся оба человека и всегда разделяют свои расходы и затраты.

Не всегда человек отдает себе отчет в том, насколько для него важны отношения. Он может жить с человеком, быть недовольным, но не понимать, почему это недовольство присутствует. Часто мы не осознаем, какие представления заложены в нас, но синхронизация все равно произойдет, раздражение все равно будет присутствовать.

Например, может сложиться представление, что человек должен легко получать от жизни все, что он хочет, не прикладывая и не вкладывая своих сил. Например, молодой человек может считать, что девушка обязана признавать его уникальность, подчеркивать его мужественность, или девушка может считать, что мужчина от природы должен ее обеспечивать и создавать все необходимые условия для их совместной жизни.

Чем больше расхождений в представлениях у людей, тем сложнее им взаимодействовать между собой. Конечно, успешному взаимодействию могут мешать различия в социальном положении, объективно заложенные психологические особенности характеров, воспитание и влияние ближайшего окружения. Однако если люди по данным параметрам выбрали друг друга, не менее серьезные проблемы могут поджидать их из-за разницы вкладываемых друг в друга представлений, еще более глубинных, которые раскрываются только во время совместной жизни.

Это могут быть бытовые привычки, незаметные на первый взгляд поведенческие особенности, такие как почесывание, редкий смех, манера поведения за столом. Чем более глубокие люди строят отношения между собой, тем глубже, как под микроскопом могут видеть особенности друг друга. И происходит трагедия, если внимание партнера цепляется за какое-то раздражение и из-за некоторых мелочей вполне успешные отношения могут быть разрушены.

Все эти проблемы можно решать с помощью метода восприятия реальности. При этом важно понимать, что метод не может гарантировать вам хорошее отношение со стороны партнера. Даже если вы проработали отношения с вашей стороны, вы любите этого человека, у вас нет раздражения от ваших отношений, вы счастливы, но счастлив ли ваш избранник, как он воспринимает реальность, насколько близко для себя он оценивает эти отношения.

Таким образом, вы можете улучшить свое собственное восприятие отношений и человека, который рядом с вами, но не можете гарантировать себе обоюдную успешность отношений, их стабильность, честность, взаимопонимание и взаимовыручку. Даже если вы исправите в себе недостатки, которые раздражали вашего любимого человека, есть большая вероятность, что он найдет новые причины для раздражения, поэтому чрезмерно жертвовать собою нельзя – отношения должны быть взаимными.

Когда нам нравится определенный человек, то при встрече с ним, мы начинаем сильно волноваться, стесняемся познакомиться. Рекомендуется создать перекрывающее представление, в котором мы спокойно с ним общаемся, прекрасно себя чувствуем и не переживаем за результат. Некоторые события и люди, которых мы считаем для нас очень важными по каким-то причинам, например, привлекательная внешность или успешный социальный статус, могут приводить к переоценке ситуации, когда ценность собственной личности резко снижается. Тогда мы занимаем подчиненную позицию, завышаем ожидания от контакта с данным событием или человеком. Происходит принудительная синхронизация, в которой мы чувствуем себя эмоционально неуютно.

Такой эффект обычно наблюдается при знакомствах, важных собеседованиях, разговоре с начальством, выступлении перед людьми. В такие моменты, кажется, что вся жизнь стоит на кону, что решается целая судьба. Действительно, важные и ценные для нас события могут приводить к стремительному повороту в жизни, например, знакомство с человеком или успешное собеседование. Но глобально при движении к нашим целям ничего сверхъестественного в мире не происходит. Миллионы людей знакомятся и проходят собеседования, лишь только для субъективно участвующего в этом процессе человека все резко обостряется.

Конечно, такая реакция очень мешает контролировать ситуацию, допускаются ошибки, например, когда что-то подсказывает нам – не стоит связывать свою жизнь с определенным человеком, но мы так сильно взволнованы, что упускаем много полезной информации. «Бросая себя на амбразуру», мы можем выиграть тактически, но проиграть стратегически. Согласиться на работу после собеседования, проигнорировав вредного и строгого начальника, познакомиться с человеком и завязать отношения, согласившись на его несколько странное поведение и характер. Когда цель оказывается прямо перед нами, мы часто бросаемся на нее, не подумав, как следует.

Бывают ситуации, когда мы оказываемся перед выбором. Например, женщина не может сделать выбор в пользу конкретного мужчины. Один претендент практичный и целеустремленный, но сухой в эмоциональном плане, строгий и с ним она чувствует себя напряженной, не может расслабиться. Другой мужчина мягкий и заботливый, но ограниченный в ресурсах, у него нет возможности обеспечивать семью, однако с ним она чувствует себя хорошо, ей приятно находиться в его обществе. Какой ей следует сделать выбор?

С обеих сторон у женщины происходит принудительная синхронизация. Практичный мужчина соответствует ее представлениям о том, что мужчина должен быть деловым, хорошо зарабатывать, быть надежной опорой, но вот представлениям в том, что мужчина также должен быть нежным и любящим соответствует только второй мужчина. Как известно, на одной только любви хорошую семью не построишь. Да и чувства со временем становятся менее ярко выраженными и люди остаются друг с другом как очень крепкие друзья, а не возлюбленные, тогда отношения основываются на взаимоуважении и взаимной поддержке, а не химии тела. Однако и жить только одним бытом довольно тяжело, ведь хочется, чтобы жизнь приносила удовольствие.

Чтобы выбраться из такой ситуации, нужно проработать отношения с каждым мужчиной. Создавать перерывающие представления, которые привели бы к взаимной синхронизации с первым и вторым мужчиной. Затем, после того, как женщина почувствует себя счастливой, независимой и спокойной, она сможет сделать окончательный выбор в пользу того мужчины, которого она по-настоящему любит, а не живет с ним из-за внутренних страхов и неуверенности в себе.

Для начала нужно создать представление о том, как спокойно она воспринимает практичного мужчину – его замкнутость, строгий нрав и непокорность. Если есть какие-то бытовые разногласия, то создаются представления на них. Затем создается представление о том, как она спокойна и счастлива с непрактичным мужчиной, вместе арендуют жилье и так далее. Данная практика снимает страхи, жизнь наполняется приятными ощущениями, а будучи счастливым человеком, гораздо легче создавать свою новую жизнь и принимать верные решения.

В жизни каждой женщины наступает момент, когда она хочет стать мамой. Однако не всегда жизнь складывает так, как мы этого хотим. Марине 32 года, у нее хорошая работа, которая ее устраивает, есть своя квартира и налаженный быт. Однако не складывается личная жизнь, она встречает молодого человека, который не отвечает ей той же чувственной взаимностью, она не видит в нем серьезной заинтересованности. Затем встречает другого мужчину, который тоже не стремится к браку, предпочитая холостую жизнь и несерьезные отношения с женщинами. Марина чувствует давление возраста, давление несбывшихся надежд, мир стремительно теряет краски, накатывает грусть, которой она легко поддается. Подобная ситуация приводит к личной депрессии.

Как можно с помощью практики восприятия реальности наладить свою жизнь и выпутаться из сложившейся ситуации? Во-первых, необходимо поработать над своим внутренним миром, несмотря на то, что Марина одинока, она может чувствовать себя полноценной и счастливой женщиной. Создается перекрывающее представление, в котором она чувствует себя счастливой без ребенка, счастливой без любящего ее мужчины. Такое представление со временем выправляет внутреннее состояние Марины, она расслабляется, мир снова становится интересным, количество стрессовых ситуаций уменьшается. Марина открывает для себя интересные занятия и личное творчество.

После того, как во внутреннем мире установилась гармония, можно переходить к достижению своих целей. Марина чувствует, что хочет состояться как мама, родить ребенка, воспитывать его, заботиться о нем. Но у Марины нет любящего ее мужчины, тогда она ставит себе цель – познакомиться с мужчиной, для которого была бы по-настоящему ценным человеком. Но любовь не товар, в магазине не купишь. И просто использовать мужчину чтобы родить от него ребенка, без взаимных чувств, Марина не хочет, так как ее цель – полноценная семья.

Для того чтобы встретить мужчину, Марина создает перекрывающее представление о том, как она встречает его в будущем. Такое представление может доставить дополнительное удовольствие, так как, когда мы мечтаем, в воображении происходит внутренняя синхронизация нашего желания и представляемых образов. После того, как Марина стала регулярно создавать такое представление, к ней стали приходить мысли о том, что «неплохо было бы сходить на художественную выставку» или «как здорово было бы провести время со знакомой компанией в боулинг клубе».

Таким образом, Марина стала посещать места, где бывают мужчины. А поскольку она счастлива, она становится более приветливой и притягательной для других людей. Вот таким образом, мы и налаживаем свою жизнь. Сначала нормализуется внутренний мир, затем ставится цель и путем создания представления о том, как эта цель реализуется, к человеку приходят мысли о том, как сделать эту цель ближе. Все остальное уже зависит от судьбы.

Когда человек счастлив, у него редко происходит переоценка событий, он более спокоен и рассудителен, не упускает важную информацию. После того, как Марина стала появляться в местах, где бывают мужчины, знакомясь с ними, она перестала набрасываться на понравившегося ей мужчину, перестала спешить строить серьезные отношения, не познакомившись с ним более внимательно. Таким образом, количество свиданий у Марины выросло. У нее появилась возможность выбирать более тщательно, не по велению физического влечения, а также делать более взвешенные выводы о том человеке, с которым она общается.

Подведем итоги:

– нереализованные ожидания часто становятся причиной разрыва отношений между людьми;

– создавая перекрывающие представления можно снизить критичность восприятия других людей и наладить отношения;

– несмотря на одинокую жизнь, можно чувствовать себя очень счастливым человеком, заниматься творчеством и хобби.

Глава 12. Семейные и дружеские отношения

Друзей любить легче, чем родных. Друзей мы можем выбирать, а родных нет. Когда мы выбираем друзей и знакомых, которые нам симпатичны, соответствуют определенным представлениям, то мы и легче общаемся с ними, хотя и не всегда безоблачно. С родными людьми мы живем с рождения, выбирать их у нас не было возможности, часто родные не соответствуют нашим представлениям, поэтому во многих семьях сложные отношения. Наши представления о том, каким должен быть человек, какими темами для разговора он должен увлекаться, как он должен реагировать на наши слова – все это не соответствует той объективной реальности, которую мы имеем.

Понимание процесса восприятия реальности может помочь в нелегких семейных отношениях между родителями и детьми. У родителей есть потребность в том, чтобы их ребенок стал самостоятельной личностью, успешно справлялся с жизненными трудностями и реализовал свои возможности. У детей есть потребность в признании, желание выражать собственную волю, удовлетворять свои потребности. Дети ожидают от родителей позволения реализовать себя так, как хотят они.

Очень часто представления родителей и детей противостоят друг другу, а при синхронизации все чувствуют себя обманутыми. Отсутствие понимания целей друг друга, отсутствие диалога – все это обостряет нелегкие семейные отношения. А когда происходит конфликт, то после бурных ссор, люди пытаются решать то, что когда-то произошло, проблемы вчерашнего дня, не используя при этом потенциал своего будущего.

Прошлые ссоры не способствуют доверенному диалогу – родители и дети эмоционально закрываются друг от друга, не позволяют друг другу заглянуть в себя, раскрыть свою индивидуальность. Такие отношения не способствуют разрешению сложных ситуаций. Каждый продолжает настаивать на своем, еще более запутываясь в себе и в других людях.

Понимание того, какие ожидания и представления родители вкладывают в своих детей, позволяет им снизить свое давление. Когда дети чувствуют, что их индивидуальность принимают, они открываются для диалога. И проблемы уже разрешаются именно через мирную беседу и конкретные действия. Тогда родители и их дети учатся сотрудничать друг с другом.

Применение метода намеренного восприятия реальности в семейных отношениях помогает создавать диалог со своими детьми. Создавая новое представление, вы снимаете возможное напряжение в аналогичной ситуации в будущем. И при наступлении случая, который вас тревожит, вместо эмоциональной разборки, вы можете попробовать составить качественный диалог.

Например, ваш ребенок капризничает и не слушается. Это вас задевает, в итоге вы злитесь и начинаете кричать на него. Негативная реакция не способствует диалогу и воспитанию. Нужно создать перекрывающее представление, в котором вы видите себя, как спокойно воспринимаете непослушание ребенка. Когда ситуация снова повторится, вы заметите, что уже не реагируете негативно, тогда появятся силы иначе разрешить ситуацию.

Перекрывающее представление можно применять в ситуациях, когда вы чувствуете себя несчастным, когда злитесь и расстраиваетесь. Любое несоответствие поведения ребенка вашим представлениям можно пересмотреть, но не для того, чтобы с ним смириться, а для того, чтобы в будущем вы реагировали на ситуацию спокойно, не чувствовали себя несчастными. Тогда у вас будут силы творческим способом разрешать возникающие проблемы.

Часто родители хотят, чтобы их дети занимались конкретными и определенными делами. У детей на такое мнение естественно возникает собственная реакция: либо им скучно, либо они категорически не принимают то, что им предлагают. В такой ситуации родителю нужно создать перекрывающее представление, в котором он спокойно реагирует на подобное поведение ребенка. И при наступлении конфликтного момента, вместо эмоциональной перепалки, вы сможете составить конструктивный диалог, найти точки соприкосновения друг с другом.

Любопытно, как происходит процесс синхронизации в дружеском общении. Разговаривая между собой, люди всегда обмениваются своими представлениями о жизни и если их представления совпадают, то общаться приятно, все чувствуют себя хорошо. Когда возникает несовпадение взглядов, то возникает напряжение, происходит принудительная синхронизация. Люди эмоционально напрягаются, затем начинают уступать точку зрения или мягко доказывать свою правоту, если не получается доказать свое мнение, то в организм поступает адреналин. Принудительная синхронизация усиливается, человек вынужден оказывать эмоциональное или волевое давление на оппонента. Почему так происходит?

Наши представления это не просто слова и мысленные образы, представления о мире неразрывно связаны с собственной личностью, положением в обществе, личных интересах. В совокупности представления являются ничем иным как персональной волей. Таким образом, если оппонент оспаривает наши представления, он оспаривает нашу волю жить так, как мы для себя решили.

Отдать свою волю в руки другого человека мало кто может себе позволить, поскольку на волевой импульс человека завязаны первичные потребности, такие как чувство выживания или контроль территории. Реализуя свою волю, через представление своих интересов, человек прокладывает свой индивидуальный жизненный путь, который в свою очередь может гарантировать то, что все необходимые потребности будут удовлетворены.

Поэтому при столкновении собственных представлений и представлений других людей, особенно, если люди ссылаются на вышестоящие источники, вроде общественного мнения или высказывания известной личности, нужно быть очень осторожным. Часто дело заключается не в истинности самого высказывания, а в том, что собеседник усиливает волю своим собственным внутренним убеждением или как это чаще всего бывает, внешним образным высказываем. Конечно, никто не запрещает участвовать в дискуссии и приводить собственные доводы, но делать это стоит весьма и весьма осторожно.

Подведем итоги:

– если использовать перекрывающее представления, то можно принять недостатки других и тем самым наладить отношения;

– используя перекрывающее представление, можно научиться реагировать спокойно и затем выстраивать мирную беседу;

– общаясь с другими людьми нужно быть осторожными, так как при общении происходит обмен представлениями;

Глава 13. Практические примеры

В этой главе приведено несколько примеров для создания представлений во всех основных сферах жизни: работа, семья, личная жизнь, достижение целей, здоровье. Примеры приводятся основные, используя которые можно получить результат. На их основе вы можете создавать более индивидуальные представления, и чем они будут ближе к вам, тем основательнее и эффективнее будет итоговый результат.

Для человека важно место, в котором он живет. Кого-то может не устраивать город или квартира, кто-то может быть неудовлетворен климатом или шумными соседями. Чтобы разрешить эту негативную ситуацию нужно создать представление, в котором нравится быть там, где мы есть, чувствуя себя счастливым и довольным жизнью. Конечно, если у вас есть мечта или цель жить в другом месте, от нее не нужно отказываться, просто необязательно быть несчастным там, где мы есть.

Каждый из нас общается с другими людьми, на работе или дома. Окружающие люди «входят» в нашу зону комфорта, влияют своим настроением, поведением. Если мы живем в ситуации, когда, какой-то человек нас чем-то раздражает, например, своими привычками, нам нужно создать представление, в котором мы спокойно воспринимаем его недостатки.

Практически у всех есть мечта и желание чего-то большего, чем то, что мы имеем сейчас. Либо мы уже знаем, чего хотим, либо только смутно догадываемся в общих чертах, однако отсутствие того, чего у нас нет, но есть у других людей, может вызвать чувство неудовлетворенности собственной жизнью. Чтобы выйти из этой ситуации, нужно создать представление, в котором мы счастливы, даже если у нас нет того, что мы хотим.

Когда станет легче, и вы почувствуете себя счастливым, может прийти осознание – действительно ли желание было столь важным. После этого вы будете спокойнее идти к своей цели, не чувствуя себя при этом несчастными. Если вы знаете свою цель, тогда можете создать представление о том, как вам нравится заниматься определенными делами, позволяющими вам добиваться своей мечты.

Если вы хотите развивать свое тело, заниматься своей фигурой, но не хватает сил и упорства, то в такой ситуации необходимо создать представление, в котором вы спокойно занимаетесь спортом, вам нравится делать упражнения. Например, представляете, как каждый вечер качаете пресс, как он формируется, а представление итогового результата дополнительно мотивирует.

Весьма полезно избавиться от старых эмоциональных и поведенческих привычек. У людей за всю жизнь может накапливаться большое количество необъяснимых страхов, например, раздражает, когда люди слишком громко разговаривают или присутствует боязнь заходить или выходить из подъезда. Может быть, что-то не устраивает в себе, например, тихий голос или потребность в постоянном почесывании тела. Нужно понаблюдать за собой в течение месяца и записывать все что, так или иначе вас беспокоит, а затем создать на них представления.

Многие люди мечтают познакомиться со своей второй половиной. Некоторые достаточно сильно чувствуют себя несчастными из-за того, что их личная жизнь не складывается. Кто-то живет не в любви с другим человеком и тяготится такими отношениями. Все эти ситуации можно прорабатывать. Мы можем быть счастливыми независимо от внешних условий.

В такой ситуации нужно создать представление о том, что мы счастливы и нам нравится проводить время самостоятельно, мы можем путешествовать, осваивать иностранный язык, найти себе дело по душе. При этом мы не оставляем попыток познакомиться с другим человеком. Или если ваши чувства к другому человеку «остыли», вы можете попробовать воскресить вашу любовь, создав представление, в котором спокойно принимаете этого человека, выстраиваете с ним диалог, проявляете свою заботу о нем.

Если вы поняли, что не любите человека, то нет необходимости разрушать жизнь себе и другому, ведь тем самым мы отнимаем возможность у себя и у другого человека найти по-настоящему взаимные и счастливые отношения. Или если другой человек вас не любит – всегда есть выбор между страданием и созданием своей новой жизни.

Content

Хомбак Евгений Александрович Восприятие реальности